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ФОК на улице Папанина в Архангельске 

точно не появится в срок. На совете строителей 

при губернаторе о нем даже не вспоминали. ——>|2

Время собирать камни?
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Совет строителей: Оптимизма губернатора хватило ненадолго

Фотофакт: В летних кафе продолжают торговать пивом

Акценты

На этих территориях 
нельзя возводить много-
этажные здания, чтобы не 
портить визуальный ряд со-
хранившихся старинных де-
ревянных домов. По словам 
главного архитектора Архан-
гельска Евгения БАСТРЫКИ-
НА, в свое время можно было 
сохранить в городе несколь-
ко старых кварталов, но в 
итоге список объектов куль-
турного наследия был сфор-
мирован «квадратно-гнездо-
вым методом». В результате 
сегодня мы наблюдаем пе-
струю картину: охраняемые, 
но тем не менее рассыпаю-
щиеся на глазах «деревяш-
ки» в тени многоэтажного но-
востроя. 

Причем по федерально-
му законодательству с не-
давних пор дома, причис-
ленные к памятникам ре-
гионального значения, даже 
передвигать запрещено. На-
пример, накрытый сеткой ос-
тов сожженного деревянного 
здания по соседству с Двор-
цом спорта на улице Иоанна 
Кронштадтского, 9, подле-
жит восстановлению, так как 
охраняется законом.

Истина где-то посередине 
между стремлением бизне-
са к коммерческой застрой-
ке центра города и желани-
ем горожан сохранить ста-

рый Архангельск, и ее надо 
найти. 

В целом состояние дел в 
строительной отрасли регио-
на, по собственному призна-
нию губернатора, было пер-
вым его разочарованием у 
руля Архангельской облас-
ти. Специально для обсуж-
дения этих проблем в про-
шлом году и был создан об-
щественный совет строите-
лей при губернаторе. 

Прошедшее на днях за-
седание совета Игорь Орлов 
пытался начать оптимистич-
но: «Я проехал по области и 
увидел, что в муниципалите-
тах понимают: строить надо. 
Значит, мы потихоньку двига-
емся вперед». Но как только 
министр строительства и жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства области Игорь ВОЙСТ-
РАТЕНКО начал дежурный от-
чет по ведомственным строи-
тельным и инвестиционным 
программам, губернатор за-
бросал его вопросами и кри-
тическими замечаниями. 

Министру досталось за 
разброс и «громадье» строи-
тельных планов. Губернатор 
считает, что и арендное жи-
лье (доходные дома), и жилье 
для переселения из ветхого 
жилфонда, и другие проек-
ты должны охватываться од-
ной региональной програм-
мой, чтобы застройщики чет-
ко знали, чего хочет власть. 
В очередной раз Орлов по-
требовал сворачивать инве-

стиционные процессы в от-
ношении муниципалитетов, 
которые не спешат разраба-
тывать генпланы. 

Возмущение губернато-
ра вызвала «одноколейное» 
движение министерства в 
инвестиционной политике. 

«Почему мы ставим ин-
вестиции в создание произ-
водств в зависимость от фе-
деральной финансовой под-
держки, а не разрабатываем 
выгодные условия для част-
ных инвесторов»? – задал во-
прос глава региона. 

Здесь на помощь мини-
стру пришла член совета, 
депутат Архангельского об-
ластного Собрания, генди-
ректор компании «Беломор-
ский лес» (каркасно-панель-
ное домостроение) Антони-
на ДРАЧЕВА, которая упрек-
нула работающие в области 
предприятия ЛПК в искусст-
венном создании препятст-
вий к открытию у нас произ-
водств по переработке оста-
точного лесного сырья.

«На лесных делянках ос-
тается много вторичного 
сырья, но крупные компа-
нии не дают его перераба-

тывать, хотя сами этим не 
занимаются. Не хотят появ-
ления потенциальных конку-
рентов», – заявила Антонина 
Андреевна.

Игорь Орлов потребо-
вал сформировать пере-
чень мер по стимулирова-
нию производства стройма-
териалов, а в сфере жилищ-
ного строительства – пере-
чень типовых проектов по-
вторного применения с уче-
том авторских прав: это по-
зволит упростить прохожде-
ние ведомственных согласо-
ваний для строителей, кото-
рые зачастую растягивают-
ся на год. Хотя во времена 
СССР, по словам члена со-
вета, директора строитель-
ной компании «Агентство-
ТС» Григория ТАРАСУЛОВА, 
процедурные вопросы зани-
мали всего около месяца.

По обращению Погранич-
ного управления ФСБ Рос-
сии по Архангельской облас-
ти Игорь Орлов поинтересо-
вался, почему мэрия не со-
гласовывает строительные 
планы в отношении базы по-
граничных катеров рядом с 
морским-речным вокзалом 

«То, что мы сделали с пешеходным 
проспектом Чумбарова-Лучинского – 
это мало похоже на старый Архангельск. 
Если не предпринимать соответствующие 
шаги, то историческая часть города будет 
окончательно утрачена», – считает глава 
региона Игорь ОРЛОВ. С подачи депутата 
городской Думы, бизнесмена-застройщика 
Александра ФРОЛОВА на очередном 
заседании общественного совета 
строителей при губернаторе 
оживленную дискуссию вызвало попадание 
значительной части центра Архангельска 
в охранную зону. 

В Архангельске в этом 
году впервые ограничена прода-
жа алкоголя в дни проведения вы-
пускных вечеров. На основании по-
становления Правительства Архан-
гельской области торговля спирт-
ным запрещена с 13 до 23 часов 9, 
11-16, 18, 20-23, 25, 26 и 28 июня.

КСТАТИ

Штраф в несколько тысяч рублей 
и конфискация изъятой продукции – 
все, что грозит нарушающим закон 
торговцам пива. Но даже такое ло-
яльное наказание обходит предпри-
нимателей стороной. Полиция нару-
шений как будто не замечает, а кон-
тролирующие органы, в частности 
Роспотребнадзор, организуют вне-
плановые проверки только по жало-
бам населения. 

«В 2012-2013 годах проверки лет-
них кафе не проводились, потому что 
обращений от потребителей к нам не 
поступало, – отмечает заместитель 

главного государственного сани-

тарного врача по Архангельской об-

ласти Андрей АНТОНОВ. – Плановые 
же проверки, как вы знаете, ведомство 
имеет право проводить не чаще одно-
го раза в три года».

Население к обилию доступно-
го алкоголя в летних кафе давно при-
выкло. Не ропщут даже борцы за трез-
вость: «Пусть лучше пьют в палатках, 
чем прямо на набережной». 

Один из авторов антиалкогольных 
законопроектов регионального уров-
ня, депутат областного Собрания 

Виктор ЗАРЯ считает, что к совести 
владельцев летних кафе взывать бес-
полезно – их надо еще жестче наказы-
вать и постоянно проверять.

«Наши предприниматели, в особен-
ности представители малого бизнеса, 
часто обижаются на государство за то, 
что им предоставляется недостаточно 
льгот и преференций, – говорит Вик-
тор Заря. – Но сами ищут любую ла-
зейку, чтобы обойти закон, а иногда и 
откровенно нарушают его, как в слу-
чае с продажей пива. Полицейские, ко-
торые должны следить за соблюдени-
ем закона об обороте алкоголя, свои 
обязательства исполняют без особо-
го рвения. О причинах остается толь-
ко догадываться: возможно, установ-
ка дана соответствующая или просто 
лень составлять протоколы. К реше-
нию проблемы должны подключаться 
представители аппарата УМВД, про-
водить рейды».

Не все так однозначно с позиций 
самого малого бизнеса. До 2014 года 
крупные торговые сети в России уве-
личат свою выручку на 2,8 трлн рублей 
за счет перераспределения денежных 
потоков в связи с ограничениями про-
дажи пива и сигарет в мелкой розни-
це – такие выводы экспертов компании 
INFOLine публиковало РБК daily. Рабо-
ты рискуют лишиться до 500 тысяч че-
ловек. При этом представители малого 
бизнеса не сомневаются, что запреты 
– результат лоббистских усилий круп-
ного ритейла. 

Пусть пьют в палатке, 
лишь бы не на набережной?

Согласно поправкам в федеральный закон 
о регулировании производства и оборота 
алкоголя, вступившим в силу еще с 1 января 
2013 года, торговать пивом можно только 
в стационарных магазинах площадью 
не менее 50 кв. м. Однако некоторые 
архангельские предприниматели соблюдать 
правила как будто не торопятся. Как и 
прежде, в летних кафе, так называемых 
шашлычных, пенный напиток льется рекой...

Места мало, Места мало, 
зато планов зато планов 
громадьёгромадьё

Сергей ЧЕРНОВ

журналист

БК

Город готов арендовать  ■
очистные сооружения

Руководство ОАО «СЦБК» отказалось рассматри-

вать предложение мэрии Архангельска о передаче 

очистных сооружений комбината в безвозмездное 

пользование МУП «Водоканал». 

Мэрия, в свою очередь, готова рассмотреть вопрос об 
аренде комплекса по минимальной цене при условии пре-
доставления всей документации. «К сожалению, мы до сих 
пор не получили конкретной информации о затратах на экс-
плуатацию очистных сооружений, – прокомментировал си-
туацию заммэра Александр ЦЫВАРЕВ. – Также мэрия не 
располагает достоверными данными о том, когда заканчи-
вается кредитный договор с банком, в обеспечение которо-
го заложены очистные сооружения. Это не позволяет под-
готовить экономическое обоснование для принятия реше-
ния об аренде очистных».

Движение по Обводному закроют ■
С 10 июня до 1 сентября движение всех видов транс-

порта закрывается на проспекте Обводный канал на 

участке от Шубина до Комсомольской. Причина - про-

ведения ремонта теплотрассы, принадлежащей ТГК-2, 

сообщает пресс-служба мэрии.

После завершения ремонтных работ генерирующая ком-
пания полностью восстановит дорожное покрытие проспек-
та и выполнит благоустройство. Также ремонтные работы на 
теплотрассе ТГК-2 запланированы в районе съезда с Кузне-
чевского моста и перекрестка улиц Таймырская и Валявки-
на. Работы проведут без перекрытия движения.

Купаться можно в Северодвинске ■
По результатам лабораторных исследований, каче-

ство воды в реке Северная Двина в черте Архангельска, 

как обычно, не соответствует гигиеническим требова-

ниям: купание здесь опасно для здоровья, отмечают в 

региональном управлении Роспотребнадзора.

Также специалисты надзорного ведомства провели ла-
бораторные исследования в водоемах Северодвинска. Са-
нитарным нормам соответствует вода Белого моря в районе 
острова Ягры, рек Солза, Ширшема и «чистого» створа реки 
Кудьма, озер Кородское, Белое, Рассошье и Кудемское. Эти 
водные объекты могут использоваться для отдыха.

«Белфрахт» вывезет шлам  ■
с «Приразломной»

ЗАО «Белфрахт» выиграло тендер на предоставле-

ние оффшорных шламовых контейнеров и утилизации 

бурового шлама при выполнении работ на морской ле-

достойкой стационарной платформе «Приразломная» 

в Печорском море.

Для складирования бурового шлама «Белфрахт» пре-
доставляет 250 специализированных контейнеров, содер-
жимое которых по мере заполнения будет доставляться на 
полигон в Мурманской области для дальнейшей утилиза-
ции. Работы начнутся в конце июня 2013 года. Согласно до-
говору свои услуги в интересах ООО «Газпром нефть шельф» 
фрахтовая компания будет оказывать в течение года.
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«ТГК-2 не соблюдает собствен-
ный график возобновления горя-
чего водоснабжения. Так, 4 июня 
вместо 76 домов по плану горячая 
вода появилась только в 33. Кроме 
того, весь график ТГК-2 удлинила 
на один день. Таким образом, те-
плоснабжающая организация не 
выполняет своих обязательств 
по обеспечению горожан горячей 
водой. По данному вопросу мэрия 
намерена обратиться в прокурату-
ру», – подчеркнул директор де-

партамента городского хозяй-

ства Владимир ПЛЮСНИН.

У генерирующей компании 
свои аргументы. Как поясняют 
энергетики, основная сложность в 
том, что в областном центре боль-
шинство тепловых сетей выполне-
но в подземной прокладке. 

Согласования на ремонтные 
работы надо провести поочередно 
с департаментом городского хо-
зяйства мэрии Архангельска, ад-
министрацией округа, с владель-
цами кабелей связи, освещения 
и электроснабжения, владельца-
ми трубопроводов водо– и газо-
снабжения, попадающих в зону 
раскопки. После этого нужно по-
лучить ордер мэрии Архангель-
ска и необходимые согласования 
в ГИБДД. Отклонение от графика 

подключения происходит и по дру-
гим причинам.

«К примеру, 4 июня подключе-
ние 27 жилых домов в центре го-
рода было сорвано по вине МУП 
«Спецавтохозяйство по уборке го-
рода», – отмечает директор Ар-

хангельских городских тепло-

вых сетей Валентин ЯКИМОВ. 

– ТГК-2 заранее уведомила комму-
нальщиков о проведении ремонт-
ных работ под площадкой с кон-
тейнерами для мусора, однако к 
моменту начала работ контейне-
ры, принадлежащие МУП «САХ», 
убраны не были».

По схожим причинам постра-
дали еще 24 жилых дома в центре 
города и округе Майская Горка. В 
одном случае работы невозможно 
было выполнить из-за залитого ка-
нализационными стоками подвала 
дома на Садовой, 14, по которому 
проходит теплотрасса. Во втором 
управление дорог и мостов мэрии 
Архангельска длительное время не 
согласовывало проведение зем-
ляных работ на месте поврежде-
ния теплотрассы, хотя соответст-
вующая заявка была подана в го-

родскую администрацию почти за 
неделю, сообщают в пресс-служ-
бе ТГК-2. 

Согласно обновленному гра-
фику, восстановление горячего 
водоснабжения во всех домах Ар-
хангельска завершится 15 июня. 
При этом с 10 июня в городе нач-
нутся плановые отключения горя-
чей воды для проведения летних 
ремонтов теплотрасс.
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Сезон ремонтов: Кто сорвал график подключения горячей воды?

Визит: «Крестный отец» САФУ пообщался с архангельскими предпринимателями

«Круглый стол» для предприни-
мателей был организован региональ-
ным отделением «Деловой России» 
и Гражданской палатой Архангель-
ской области. Желающих пообщать-
ся с Алексеем КУДРИНЫМ оказалось 
не так много. Диалог поддерживали 
в основном депутаты Архангельской 
городской Думы Максим КОРЕЛЬ-
СКИЙ и Дмитрий ЮРКОВ, представ-
ляющие ту же «Деловую Россию».

Уставший от нападок в прессе 
по поводу «прижимистости» собст-
венной финансовой политики в быт-
ность министром, Кудрин старатель-
но уходил от прямых ответов на во-
просы о взаимодействии бизнеса и 
власти и, взвешивая каждое слово, 
разъяснял немногочисленной ау-
дитории суть макроэкономических 
процессов, происходящих в России. 
Временами казалось, что на его пле-
чах до сих пор висит груз ответствен-
ности за распоряжение финансами 
страны. Поэтому испечь на «круглом 
столе», по выражению его организа-
тора политолога Андрея ЧУРАКОВА, 
«свежий блинчик» не удалось. 

Так, Алексей Леонидович пове-
дал, что при формировании Стаби-
лизационного фонда – а это было 
одно из важнейших его министер-
ских решений – он руководствовал-
ся опытом маленькой, пятимиллион-
ной Норвегии: наши северные сосе-
ди откладывают доходы от нефтедо-
бычи на будущее. И именно кубыш-
ка с «нефтяными» рублями «по Куд-
рину» позволила стране избежать 

«голландской болезни» в прошлое 
десятилетие. Под этим экономиче-
ским недугом, напомним, подразу-
мевается укрепление национальной 
валюты за счет использования дохо-
дов от сырьевого сектора, что про-
воцирует рост товарного импорта и 
снижение конкурентоспособности 
отечественных производителей. 

Главной болевой точкой в эконо-
мике страны сегодня Алексей Куд-
рин считает дефицит Пенсионного 
фонда России. «Проблемы ПФР тя-
нут вниз, в частности, дорожную от-
расль, – отметил финансист. – День-
ги, которые идут на покрытие издер-
жек фонда, можно было тратить на 
приведение в порядок наших разва-
ливающихся автодорог». 

Выход из сложившейся ситуации 
он видит в повышении пенсионного 
возраста россиян. Правда, не одно-
моментном, а постепенном – растя-
нутом на 10 лет. Кроме того, экс-ми-
нистр называет ошибкой резкое по-
вышение расходов на оборонку: по 
его мнению, и этот процесс следо-
вало растянуть на несколько лет. 

«И сейчас у государства были бы 
«лишние» 700 млрд рублей на инве-
стиции в ту же дорожную отрасль и 
наведение порядка в Пенсионном 
фонде, – уверен Алексей Леонидо-

вич. – Но такой рациональный под-
ход к государственным тратам тре-
бует политической воли».

Лучшим форматом поддержки 
малого бизнеса бывший министр 
считает налоговые льготы, а не «кор-
рупционно емкую» и «забюрократи-
зированную» раздачу субсидий. 

На вопрос о том, как, по его мне-
нию, спасти и так разваливающееся 
сельское хозяйство, в частности Ар-
хангельской области, от катастро-
фических последствий вступления 
страны в ВТО, Кудрин ответил, что 
показатели по большинству товар-
ных позиций в этой отрасли в Рос-
сии позволяют с оптимизмом смот-
реть в будущее. 

Единственный способ снизить 
стоимость банковских кредитов, 
по мнению Алексея Леонидовича, – 
улучшить инвестиционный климат в 
стране. «Тогда банки будут меньше 
брать за риски», – уверен он. 

Рецептов оздоровления инве-
стиционной политики государства 
экс-министр не предложил, лишь в 
очередной раз намекнул на необ-
ходимость «твердой политической 
воли в решении социально-эконо-
мических проблем».

Напоследок Кудрин не сразу, а 
попытавшись поначалу переклю-
чить собеседников на другие, бо-
лее отвлеченные темы, все-таки 
дал прямой ответ на дважды за-
данный Дмитрием Юрковым во-
прос: «Я понимаю, вы большой по-
литик. И все же: мы на пороге рецес-
сии или нет»?

Как считает Алексей Кудрин, 
Россия скорее находится в шаге от 
стагнации, так как из-за «сланцевой 
революции» и роста объемов мор-
ских перевозок сжиженного газа 
цены на нефть и природный газ рас-
ти не будут, но и не упадут». Послед-
ний фактор обусловлен консерва-
цией многих месторождений угле-
водородов в России. 

Уже покидая зал, экс-министр 
согласился со своим помощником, 
посетовавшим на слабую, на его 
взгляд, подкованность представи-
телей российского малого бизне-
са в макроэкономических вопро-
сах: мол, в который раз приходит-
ся объяснять очевидное. 

Кудрин без «свежего блинчика»
Алексей КУДРИН, приезжавший в Архангельск 
на заседание попечительского совета САФУ 
в ранге куратора вуза, успел не только отметить 
с одноклассниками 35-летие со дня окончания нашей 
школы №17, но и встретиться с представителями 
малого и среднего бизнеса. Экс-министр финансов, 
хоть и пытался отвечать на конкретные вопросы, 
однако ожидаемо перешел на общероссийские 
экономические «болячки» – видимо, по следам своей 
критики в адрес правительства Дмитрия МЕДВЕДЕВА. 

В мае на заседании Открытой трибуны под руководством 
спикера Госдумы Сергея Нарышкина Алексей Кудрин резко раскрити-
ковал нынешний состав Правительства РФ, отметив, что «система не 
идентифицирует реальные проблемы, в ней накапливается негатив, ко-
торый скажется через год или два». Работу команды Дмитрия Медве-
дева экс-министр назвал неудовлетворительной.

КОНТЕКСТ

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Архангельска. Оказывается, на 
расширение и укрепление ин-
фраструктуры пограничникам 
выделена огромная сумма – 
миллиард рублей. Как следует 
из ответов представителей мэ-
рии, строить пограничникам ни-
кто не запрещает. Дело в том, 
что первоначально предложен-
ный ими проект по своим мас-
штабам никак не вписывался в 
этот клочок федеральной земли 
в самом центре Архангельска. 

«Они хотели невозможного: 
«впихнуть» туда объект разме-
ром с находящийся по соседст-
ву профсоюзный Дворец спор-
та», – пояснил Ян Кудряшов.

Кроме того, пограничники 
затребовали «добро» на соз-
дание охранной зоны на аква-
тории Северной Двины в этом 
месте. Чем закончится этот 
спор – пока непонятно. 

Места мало, 
зато планов 
громадьё

Тёпленькая пошла не везде...
В Архангельске восстановление горячего 
водоснабжения после гидравлических испытаний 
происходило со срывом утвержденных графиков. 
Мэрия города виновником называет ТГК-2 
и обещает обратиться в прокуратуру. Энергетики, 
в свою очередь, ссылаются на неповоротливость 
чиновников – слишком долго идут необходимые 
согласования для проведения ремонтных работ.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Â ðåçóëüòàòå 
ïðîâåäåííûõ 
ñ 27 ïî 31 ìàÿ 

ãèäðàâëè÷åñêèõ 
èñïûòàíèé íà òåïëîñåòÿõ 
Àðõàíãåëüñêà âûÿâëåíî 
176 ðàçðûâîâ è äåôåêòîâ. 
Áîëåå 80 óæå óñòðàíåíî. 

Мэрия Архангельска не 

согласовывает проект 

расширения базы 

пограничных катеров 

рядом с морским-речным 

вокзалом, хотя на эти 

цели пограничникам 

выделена огромная сумма 

– миллиард рублей.
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Персона
Акценты Управдом: Депутат профильного комитета Госдумы о подводных камнях 

Банкротство: Коллектив Северодвинского ПАТП оставляют без зарплаты

«На сегодняшний день из имущества ПАТП ос-
тались только здания, – отмечает председатель 

Архангельской областной организации проф-

союза работников автомобильного транспор-

та и дорожного хозяйства Ольга НОГОВИЦИ-

НА. – Все остальные активы выведены в два но-
вых ООО. А продажа зданий – процесс долгий. 
Кроме того, заработная плата по закону выпла-
чивается во вторую очередь, получить ее можно 
будет только по исполнительному листу».

Представители прокуратуры предложили 
всем работникам предприятия как можно ско-
рее написать заявления с требованиями выпла-
ты долгов и коллективно обратиться в суд. 

«Мэрия советует людям искать новое место 
работы, но в созданные предприятия их готовы 
взять только «по совместительству», – продолжа-

ет говорит Ольга Ноговицина. – Следовательно, не 
будет идти стаж, не будут перечисляться взносы 
в Пенсионный фонд, не оплатят больничный и так 
далее. Размер заработной платы в этих ООО мини-
мальный, все остальные выплаты – в конверте».

Как уже сообщал «БК», самое большое по 
численности работников предприятие в Севе-
родвинске доживает последние дни. После пол-
ной ликвидации почти триста человек должны 
получить остатки заработной платы и оконча-
тельный расчет. Денег трудовой коллектив не ви-
дел с марта 2013 года, долг с учетом доплат при 
увольнении составляется 40 млн рублей. Кроме 
того, предприятие имеет задолженность перед 
Пенсионным фондом в размере 11 млн рублей. 
Выяснилось, что взносы в ПФР не перечисля-
лись с 2011 года. 

«Ищите другую работу!»
Долги по заработной 
плате коллективу 
ОАО «Северодвинское ПАТП» 
выплатят только после продажи 
имущества обанкротившегося 
предприятия, сообщили 
представители собственника 
– мэрии Северодвинска – 
на расширенном заседании 
профкома. Работникам 
посоветовали не терять 
времени напрасно и 
искать другие варианты 
трудоустройства.Ф
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Судя по всему, в Архан-
гельск председатель Коми-
тета Госдумы РФ по жилищ-
ной политике и ЖКХ приеха-
ла с неофициальной целью 
поддержать местных кол-
лег-«эсеров» в преддверии 
осенних выборов в област-
ное Собрание депутатов и го-
родскую Думу. Но практиче-
ская польза от разъяснений 
Галины Хованской оставила 
на втором плане политиче-
скую подоплеку визита. 

Ведь не из любви же к 
«Справедливой России» Га-
лину Петровну так внима-
тельно слушал мэр Архан-
гельска Виктор ПАВЛЕНКО? 
Надо сказать, что Хованская 
не разочаровала градона-
чальника, так как всю ответ-
ственность за беспорядок в 
ЖКХ возлагает на федераль-

ный центр и ресурсоснаб-
жающие бизнес-структу-
ры, отвергая любые попытки 
«перевести стрелки» на об-
деленные доходами муни-
ципалитеты и управляющие 
компании. 

В большой концертный 
зал Поморской филармонии 
послушать Хованскую и за-
дать вопросы пришли около 
трехсот человек. Начала де-
путат с того, что напомнила 
о плачевном состоянии жил-
фонда в России, 60% которо-
го – дома, требующие капи-
тального ремонта. В против-
ном случае они вскоре перей-
дут в категорию аварийных, 
тяжелым грузом повиснув 
на муниципалитетах, кото-
рые будут обязаны заняться 
переселением людей. На се-
годняшний день единствен-
ный федеральный источник 
финансирования капремон-
та жилфонда – это Фонд со-
действия реформированию 

ЖКХ. Но за 6 лет его работы 
было отремонтировано все-
го 4% зданий. По мнению Хо-
ванской, эта проблема была 
задвинута распорядителями 
фонда в дальний угол, а ос-
новной акцент сделан на сно-
се аварийного жилья. 

«Да, и это правильное на-
правление работы, но одно-
временно сокращать финан-
сирование капитальных ре-
монтов категорически нель-
зя. Три месяца назад мы об-
ратились в правительство с 
просьбой выделить допол-
нительные средства на эти 
цели, – пояснила Галина Хо-
ванская. – У дотационных 
регионов, вроде Архангель-
ской области, нет возмож-
ности проводить капремонт 
только за свой счет. Увы, но 
ответа мы до сих пор не полу-
чили. Тем не менее продол-
жим добиваться своего, по-
тому что в России все день-
ги в федеральном бюджете, а 
обязательства – в регионах. 
Напомню, что никто не отме-
нял норму закона о привати-
зации жилья: невыполненные 
обязательства наймодателя 
остаются за ним. То есть го-
сударство по-прежнему в от-
вете за состояние жилфон-
да в стране. Попытка отме-
нить эту норму была, но все 
фракции Госдумы выступи-
ли против».

К своим личным достиже-
ниям Хованская отнесла из-
менения, внесенные в при-
нятый в декабре 2012 года 
закон, согласно которому 
с 2014-го вводятся обяза-
тельные ежемесячные плате-

жи для собственников квар-
тир на капремонт многоквар-
тирных домов. В законе поя-
вилась схема «Я ремонтирую 
свой дом». 

Первый вариант доку-
мента предусматривал на-
копление средств на капре-
монт только одним способом 
– в общем котле региональ-
ного оператора. В этом слу-
чае чиновники могут доста-
точно вольно распоряжать-
ся поступающими средства-
ми: например, за счет жите-
лей одной более-менее бла-
гополучной многоэтажки в 
центре Архангельска отре-
монтировать дом на окраи-
не или даже в другом горо-
де. Теперь в законе есть аль-
тернатива: копить деньги на 
отдельном банковском счете 
конкретного дома. 

«Первая схема – «От-
дал деньги и спи спокойно» 
– для ленивых. Вторая – для 
тех, кому не все равно, в ка-
ком состоянии находится их 
дом, – рассуждает депутат. 
– Что лучше: когда за вас оп-
ределят перечень работ и на-
вяжут исполнители или когда 
вы сами решаете, кого нанять 
и на что потратить деньги?». 

Отдал «налог» на капрем
и спи спокойно?
Депутата Госдумы РФ Галину ХОВАНСКУЮ наряду с коллегой 
Оксаной ДМИТРИЕВОЙ, которую Алексей КУДРИН в бытность 
министром старался избегать, чтобы не попасть под град критики, 
чиновники боятся как огня. На днях она приезжала в Архангельск 
на конференцию «О ЖКХ – достоверно!»: рассказала о подводных 
течениях жилищной политики в России, упрекнула власть 
в потакании интересам ресурсоснабжающих организаций 
и пообещала вывести последние «на чистую воду».

Иван ЗВОНАРЁВ

журналист

БК

«Первая схема – «Отдал деньги и спи спокойно» 

– для ленивых. Вторая – для тех, кому не все 

равно, в каком состоянии находится их дом. 

Что лучше: когда за вас определят перечень 

работ и навяжут исполнители или когда вы сами 

решаете, кого нанять и на что потратить деньги?».

В Архангельске украли  ■
«мусорные» деньги

Возбуждено уголовное дело по факту хищения 37 

млн рублей, выделенных из бюджета Архангельска 

на утилизацию твердых бытовых отходов, сообщает 

пресс-служба Регионального управления ФСБ Рос-

сии по Архангельской области.

В целях противопожарной безопасности при эксплуа-
тации мусорных полигонов необходимо проводить изоля-
цию уплотненного слоя твердых бытовых отходов грунтом, 
не содержащим примесей, способствующих возгоранию. 
По версии следствия, должностные лица МУП «САХ» и ООО 
«ТПГ-Центр», на которых была возложена организация ука-
занных работ, изоляционную смесь не поставляли, вместо 
этого оформили и представили в бухгалтерию фиктивные 
счета-фактуры и накладные, на основании которых и по-
лучили деньги. 

Изменены условия  ■
по субсидиям для бизнеса

Министерством экономического развития и кон-

курентной политики Архангельской области изменен 

порядок предоставления субсидий на оплату первого 

лизингового платежа по договору финансовой аренды 

оборудования для малого и среднего бизнеса.

В рамках конкурса предметом лизинга не может быть 
оборудование, предназначенное для осуществления оп-
товой и розничной торговли, а также физически изношен-
ное или морально устаревшее. Из перечня предпринима-
телей, имеющих право получения субсидии, исключены 
бизнесмены, занимающиеся водным и воздушным транс-
портом. При этом добавлены такие сферы, как образова-
ние, здравоохранение и предоставление социальных ус-
луг, а также деятельность по организации отдыха и развле-
чений, культуры и спорта, сообщает пресс-служба прави-
тельства области.

Канатная дорога  ■
с риском для жизни

Северодвинский городской суд обязал руководство 

горнолыжной базы «Ski Park «Олимп», расположенной 

в районе 55-го км трассы Северодвинск – Онега При-

морского района, устранить нарушения правил экс-

плуатации канатной дороги.

Проверка, проведенная прокуратурой, показала, что 
вопреки требованиям закона канатная дорога в органах 
Ростехнадзора не зарегистрирована, разрешение на ее 
эксплуатацию не получено, обслуживающий персонал 
базы подготовку и аттестацию в установленном порядке 
не прошел. Собственника обязали устранить допущен-
ные нарушения и обеспечить безопасные условия экс-
плуатации канатной дороги к следующему горнолыжно-
му сезону.

Сезон лесных пожаров  ■
начался

В Архангельской области с начала пожароопасно-

го сезона произошло уже 64 лесных пожара на терри-

тории 458 гектаров. В прошлом году в это время в ре-

гионе было зафиксировано 35 пожаров на площади 

507 гектаров.

Сейчас действуют три лесных пожара общей площа-
дью 16,5 гектара. Из них локализовано два – в Лешукон-
ском районе на 5 гектаров, Плесецком районе на 10 гекта-
ров. Нелокализованным остается один очаг площадью 1,5 
гектара в Холмогорском районе, сообщает пресс-служба 
ГУ МЧС России по Архангельской области. Ф
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ЖКХ Экология: За чистой водой пора спускаться под землю

Городская среда

Мониторинг состояния питьевой 
воды на территории Архангельской 
области ведется на протяжении бо-
лее сорока лет, и год от года ее каче-
ство только ухудшается. Что касается 
Северной Двины, нормативам по са-
нитарно-химическим показателям се-
годня не отвечают порядка 75% проб, 
каждая вторая проба не соответствует 
бактериологическим требованиям. 

«Главный источник загрязнения – 
антропогенное воздействие, – считает 
руководитель регионального управ-

ления Роспотребнадзора Роман 

БУЗИНОВ. – В основном это сбросы 
предприятий города. Также загрязняют 
Северную Двину и ее притоки ливне-
вая канализация и сточные воды, попа-
дающие в реку без надлежащей очист-
ки. Впрочем, распределительные сети 
в Архангельске находятся в таком со-
стоянии, что даже качественная вода с 
очистных сооружений после прохожде-
ния труб попадает в дома фактически 
непригодной. Между тем около 70% на-
селения области продолжают исполь-
зовать для питья и приготовления пищи 
именно двинскую воду».

Начальник Северного УГМС Ле-

онид ВАСИЛЬЕВ добавил, что нега-
тивно на состояние воды в Северной 
Двине влияют и атмосферные выбро-
сы. Это наиболее заметно в крупных 
городах области. Стремительно растет 
количество автомобилей – как след-
ствие, каждый год в атмосфере ста-
новится больше бензопирена и фор-
мальдегида. Вместе с осадками вся 

эта химия уходит в ливневку, а оттуда 
попадает в реку. 

А вот крупные комбинаты Леонид 
Васильев не спешит записывать в ви-
новатые: по словам начальника Севги-
дромета, после закрытия нескольких 
предприятий в Архангельске воздух, 
как показывают исследования, чище 
не стал.

Пока от экологической катастро-
фы нас спасает сама природа. Архан-
гельск открыт морским ветрам, Двин-
ской залив считается практически чис-
тым. Если говорить о Северной Двине, 
то она, как любая река, имеет свойст-
во самоочищаться. Но эти ресурсы не 
безграничны. 

«Повсюду большое количество 
фирменных ларьков, где продается 
вода в розлив. Люди к ним выстраи-
ваются в очереди. К товару претензий 
нет – качество превосходное. Но это 
не решение проблемы. Да и по день-
гам довольно обременительно – руб-
лей 500-600 в месяц. При этом за во-
допровод мы, между прочим, тоже пла-
тим. Стоит задача обеспечить горо-
жан качественной водой именно из-
под крана, однако на деле картина со-
всем иная», – рассуждает профессор 

САФУ Моисей ШРАГА. 

Есть два варианта действий: начать 
масштабную очистку Двины или перей-
ти на подземные источники питьевого 
водоснабжения. Большинство специа-
листов склоняются ко второму. 

Вот только кто возьмется за реали-
зацию столь амбициозного проекта? 
Идея обсуждается не один десяток лет, 
но дальше разговоров дело не движет-
ся – слишком дорога затея. Чтобы пол-
ноценно использовать подземные ис-
точники для обеспечения Архангель-
ска водой, надо сначала изучить запа-
сы, проверить качество, построить во-
дозаборы, а еще продумать, как дос-
тавить живительную влагу до населе-
ния. Такая водичка «выльется» в мил-
лионы рублей...

И даже если подобный проект в об-
ласти реализуют, ставить крест на со-
стоянии главной реки области не сто-
ит. «Надеясь на альтернативные источ-
ники, нельзя забывать об очень важном 
факторе: Северная Двина подпитывает 
и подземные воды, – подчеркнула до-

цент Института гигиены и экологии 

человека СГМУ Ирина БОБУН. – И по-
скольку река становится только грязнее, 
это не может не отражаться на их каче-
стве. Исследования уже позволяют го-
ворить о том, что так и происходит». 

Из реки не напиться
Три из четырех 
проб воды из 
Северной Двины 
не соответствуют 
санитарным 
нормам. Обеспечить 
население 
Архангельска 
чистой питьевой 
водой можно 
за счет подземных 
источников. 
Но заниматься этим 
сложно и дорого, 
поэтому дальше 
разговоров дело 
не идет. Такие 
неутешительные 
выводы озвучили 
специалисты на 
пресс-конференции, 
посвященной 
обследованию 
экологического 
состояния бассейна 
Северной Двины.

Ïîêà îò ýêîëîãè÷åñêîé êàòàñòðîôû íàñ 
ñïàñàåò ñàìà ïðèðîäà. Àðõàíãåëüñê îòêðûò 
ìîðñêèì âåòðàì, Äâèíñêîé çàëèâ ñ÷èòàåòñÿ 
ïðàêòè÷åñêè ÷èñòûì. Åñëè ãîâîðèòü î Ñåâåðíîé 
Äâèíå, òî îíà, êàê ëþáàÿ ðåêà, èìååò ñâîéñòâî 
ñàìîî÷èùàòüñÿ. Íî ýòè ðåñóðñû íå áåçãðàíè÷íû. 
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Правда, как считает Галина 
Хованская, сама схема накоп-
ления денег на собственном 
счете составлена так, чтобы 
ее выбрали как можно мень-
ше домов. 

Субъекты РФ в течение 
этого года должны принять 
региональные программы 
капремонта многоквартир-
ных домов. После чего соб-
ственники жилых помеще-
ний должны утвердить реше-
ние об открытии спецсчета, в 
противном случае взносы ав-
томатически пойдут на счет 
регионального оператора. 
На это отводится всего два 
месяца: за это время нуж-
но проголосовать, докумен-
тально оформить свой выбор 
на общем собрании, открыть 
счет в российском банке с ус-
тавным капиталом не менее 
20 млрд рублей, официаль-
но уведомить об этом вла-
сти и т. д. 

Но главный «подводный ка-
мень» в этой схеме такой: если 
капремонт не будет сделан в 
сроки, определенные област-
ной программой, региональ-
ный оператор спишет накоп-
ленные на счете дома деньги 
себе в общий котел. 

По мнению Галины Хован-
ской, в этих вопросах многое 
зависит от депутатов регио-
нальных парламентов: на фе-
деральном уровне определе-
ны лишь общие рамки дейст-
вия закона. 

«Именно областные депу-
таты определят, в частности, 
суммы взносов на капремонт», 
– подчеркнула депутат. 

В заключение выступле-
ния Галина Хованская раскри-
тиковала тарифную политику 
государства, проводимую, по 
ее мнению, исключительно в 
интересах монополистов – 
поставщиков коммунальных 
услуг, в ущерб муниципали-
тетам и управляющим компа-
ниям, которые не влияют на 
формирование тарифов. 

«Принято обвинять насе-
ление в неплатежах, однако, 
по официальной статистике, 
95% людей в России оплачи-
вают коммунальные квитан-
ции вовремя: это очень хоро-
ший показатель, – подчеркну-
ла депутат. – Недавно на кол-
легии Министерства регио-
нального развития РФ пред-
ставитель крупной теплоснаб-
жающей организации предло-
жил лишать пенсионных льгот 
за неуплату коммунальных ус-
луг. На мой вопрос, где он ви-
дел пенсионеров, которые во-
время не оплачивают счета, я 
ответа не получила».

Председатель Комитета 
Госдумы РФ по жилищной по-
литике и ЖКХ пообещала «вы-
вести на чистую воду» ресур-
соснабжающие организации 
на запланированных в Госду-
ме слушаниях по проблеме 
неплатежей в коммунальном 
хозяйстве. 

онт 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист
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Транспорт

Перед рейсом экипаж 
любого судна волнуется, в 
случае с «Искандером» вол-
нение скорее приятное. На-
дежный буксир оснащен по 
последнему слову техники. 
Мощные дизельные дви-
гатели обеспечивают ско-
рость до 10 узлов и позво-
ляют с легкостью преодоле-
вать шторма. Удобные каю-
ты, плазменные телевизо-
ры, хорошо оборудованный 
камбуз, сауна – здесь соз-
даны все условия для ком-
фортной работы в море.

Судно ана логичного 
класса «Гранит» отработа-
ло в северных морях уже две 
навигации и прекрасно себя 
зарекомендовало. Большие 
надежды компания «Экотэк» 
возлагает и на новый бук-
сир, ведь именно ему пред-
стоит работать на одной из 
самых перспективных линий 
Архангельск – НАО. Первое 
испытание судно уже про-
шло на ледовых перепра-
вах Архангельска, обеспе-
чивая перевозку пассажи-
ров. Настал черед большо-
го плавания.

«ГРУЗОЁМКИЕ» 

СТРОЙКИ НАО

В своем первом рейсе 
по маршруту Архангельск 
– Нарьян-Мар «Искандер» 

проведет пять дней. В порт 
предстоит доставить плав-
кран и баржу, груженную ма-
териалами для строитель-
ства школы в поселке Крас-
ное. Здесь бетонные плиты, 
утеплитель, пиломатериалы 
– в общей сложности почти 
700 тонн. Впрочем, для «Ис-
кандера» такой вес груза да-
леко не предельный: судно 
способно буксировать до 
трех барж одновременно во-
доизмещением до пяти ты-
сяч тонн.

Всего в навигацию 2013 
года «Экотэк» задействует 
восемь барже-буксирных 
составов. Суда были тща-
тельно подготовлены к вы-
ходу в море: установлена со-
временная система навига-
ции, в машинных отделени-
ях произведен ремонт. Гене-
ральные и навалочные грузы 
будут доставляться в порто-
пункты Белого, Баренцева и 
Карского морей. В Ненецкий 
АО планируется совершить, 
в зависимости от погоды, 
свыше 30 рейсов.

«Грузовые рейсы в Нарь-
ян-Мар в этом году судоход-
ная компания «Экотэк» от-
крывает первой, – подчер-
кивает генеральный ди-

ректор ООО «Экотэк-бун-

кер» Алексей ГРИГОРЬЕВ. 
– Сейчас в НАО реализуется 
сразу несколько масштаб-
ных проектов по строитель-
ству социальных объектов. 
Только для школы в Крас-

ном необходимо доставить 
15 тысяч тонн грузов». 

СТАВКА НА НЕФТЯНЫЕ 

РЕГИОНЫ

С т аби льно вы с ок ий 
спрос на услуги «Экотэка» в 
нефтяных регионах. В соб-
ственности судоходной ком-
пании есть танкер морского 
класса объемом более 400 
тонн и нефтеналивные бар-
жи, которые будут осущест-
влять перевозку нефтепро-
дуктов, как для социальных 
объектов, так и по коммер-
ческим заказам. 

«Там, где идет разработ-
ка нефтяных и газовых ме-
сторождений, всегда много 
работы, – уверен генераль-

ный директор ОАО «Ар-

хангельский речной порт» 

Андрей РАЗГОВОРОВ. – В 
настоящее время нами уже 
заключены договоры с «Газ-

промом», ведущим добычу 
в поселке Сабетта Обской 
губы. В регионе активно ра-
ботают нефтеперерабаты-
вающие заводы, строятся 
газо– и нефтепроводы: объ-
емы перевалки грузов очень 
серьезные». 

Большинство судов «Эко-
тэка» производят погрузо– 
разгрузочные работы в Ар-
хангельском речном пор-
ту, который входит в состав 
группы компаний «Экотэк». 
По словам Андрея Разгово-
рова, на долю судоходной 
компании «Экотэк» прихо-
дится около 40% грузообо-
рота Архангельского речного 
порта, если говорить о «се-
верном завозе» – все 90%.

Помимо обеспечения 
производственных нужд 
нефтяников в предстоящую 
навигацию суда «Экотэка» 
выйдут в море с четырьмя 
научно-исследовательски-
ми экспедициями, которые 
будут работать в нефтегазо-
добывающих районах Бело-
го и Баренцева морей. Так-
же компания предоставля-
ет в аренду суда и плавкра-
ны сторонним организаци-
ям для проведения морских 
инженерных изысканий, гео-
физических работ в Байда-
рацкой и Обской губах Кар-
ского моря.

ОБЕСПЕЧИТЬ 

«СЕВЕРНЫЙ ЗАВОЗ»

В период «северного 
завоза» морские караваны 
«Экотэка» повезут тысячи 
тонн топлива, строительных 
материалов, медикаментов, 
продуктов питания и пред-
метов первой необходимо-
сти в отдаленные деревни и 
села региона. За несколько 
летних месяцев планируется 
совершить десятки рейсов в 
НАО, труднодоступные по-
селки Мезенского, Примор-
ского районов, на Соловки, 
остров Колгуев и т.д. 

«Важно своевремен-
но провести «северный за-
воз», – отмечает капитан-

наставник ООО «Экотэк-

бункер» Руслан АГАМА-

ЛИЕВ. – Период летней на-
вигации недолог, а зимой 
доступа, кроме как по воз-
духу, во многие населенные 
пункты просто нет. Достав-
лять большие грузы верто-
летами не экономично, по-
тому наша задача обеспе-
чить труднодоступные рай-
оны области всем необходи-
мым по морю. Кроме того, в 
Заполярье разворачивает-
ся множество проектов по 
развитию мобильной связи 
и спутникового цифрового 
телевидения, для реализа-
ции которых компания бу-
дет доставлять необходи-
мое оборудование».

Флот «Экотэка» – это бо-
лее 50 судов: морские и реч-
ные буксиры, сухогрузные и 
наливные баржи, танкеры, 
плавкраны, суда специаль-
ного назначения. Все они ба-
зируются в Архангельске. 

«Имеющаяся в собст-
венности «Экотэка» техни-
ка позволяет производить 
выгрузку даже на необору-
дованный берег, что особен-
но важно в тяжелых услови-
ях Крайнего Севера», – до-
бавляет Алексей Григорьев, 
генеральный директор ООО 
«Экотэк-бункер». 

В 2009 году судоходная 
компания «Экотэк» вышла на 
новый уровень развития, са-
мостоятельно построив бук-
сиры «Шельф» и «Гранит». В 
2012 году построены мор-
ские буксиры «Маринеско», 

«Канин», в 2013 – «Раптор» и 
«Искандер». Продолжается 
масштабная работа по пе-
реоборудованию и модер-
низации судов в доке Лай-
ского судостроительного и 
судоремонтного завода. 

«Мы поднимаем суда в 
док: ремонтируем корпуса, 
меняем двигатели, внутрен-
нюю отделку помещений, 
снабжаем суда необходи-
мым современным обору-
дованием», – рассказывает 
Андрей Разговоров. 

100 ТЫСЯЧ ТОНН ГРУЗОВ 

– НЕ ПРЕДЕЛ

За навигацию 2012 года 
судами «Экотэка» было в об-
щей сложности перевезено 
около 100 тысяч тонн гру-
зов. В Мезенский, Примор-
ский район, Ненецкий авто-
номный округ и Мурманск 
доставлено свыше 30 ты-
сяч тонн угля, более 16 ты-
сяч тонн топлива, перевезе-
но 30 тысяч тонн генераль-
ных грузов. Кроме того, суда 
компании перевозили тех-
нику для военных и граж-
данских нужд.

В 2013 году «Экотэк» на-
мерен, как минимум, по-
вторить результат прошло-
го года, а возможно, и уве-
личить объемы перевозок. 
Кстати, в конце июня из дока 
Лайского судостроительно-
го завода выйдет сухогруз 
вместимостью до 2000 тонн, 
который, в том числе, будет 
работать на поставках в Не-
нецкий автономный округ.

Îòêðûâàåò íàâèãàöèþ 
íîâûé áóêñèð «Èñêàíäåð». 

Êîìïàíèÿ «Ýêîòýê» âîçëàãàåò 
íà ïàðîõîä áîëüøèå íàäåæäû, 
âåäü åìó ïðåäñòîèò ðàáîòàòü 
íà ïåðñïåêòèâíîé ëèíèè 
Àðõàíãåëüñê – Íåíåöêèé ÀÎ. 

Первым рейсом: Судоходная компания «Экотэк» открыла летнюю навигацию

Курс на стабильность и прибыль
Первый караван судоходной компании 
«Экотэк» со строительными материалами 
отправился из Архангельска в Ненецкий 
автономный округ. Именно с этим регионом 
«Экотэк» связывает основные перспективы 
развития бизнеса: в округе продолжается 
активное возведение социальных объектов, 
а значит, спрос на доставку грузов будет 
только расти. Символично, что право открыть 
навигацию досталось новому буксиру 
«Искандер»: меньше года назад он покинул 
док Лайского судостроительного завода 
и впервые вышел в море.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Первая баржа с 700 тоннами стоительных материалов для возведения школы 

отправляется в поселок Красное Ненецкого автономного округа. 
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Дело бизнеса

Ситуация: Гарантирующие поставщики оплату не гарантируют

МРСК Северо-Запада неод-
нократно информировала обще-
ственность о том, что ОАО «Арх-
энергосбыт» и ОАО «Вологдаэнер-
госбыт», единоличным исполни-
тельным органом которых высту-
пает ЗАО «Межрегионсоюзэнер-
го» (МРСЭ), имеют совокупную 
задолженность за услуги по пе-
редаче электроэнергии в сум-
ме, превышающей 1,6 млрд руб-
лей. С начала 2013 года компании 
МРСЭ прекратили плановые пла-
тежи за предоставленные услуги. 
Долг Архангельского и Вологод-
ского энергосбытов составляет 
почти треть от общей задолжен-
ности потребителей услуг МРСК 
Северо-Запада за оказанные ус-
луги по транспортировке электро-
энергии. Задолженность перед 
сетевыми компаниями может не-
гативно повлиять на энергобезо-
пасность регионов. 

Для взыскания задолженно-
стей поданы соответствующие су-
дебные иски. Накопленные долги 
напрямую влияют на сроки и каче-
ство исполнения инвестиционной 
и ремонтной программ сетевых 
компаний. К слову, годовой объ-
ем инвестпрограммы «Архэнерго» 
составляет 590 млн руб, ремонт-
ной – порядка 260 млн рублей. 

«Сетевая компания старается 
своевременно и законно решать 
вопросы с миллиардными дол-
гами, тогда как бизнес на плате-
жах со стороны сбытовых компа-
ний – признак их недобросовест-
ности», – заявляют в МРСК Севе-
ро-Запада. 

По данным МВД России, в кон-
це мая текущего года в здании 
ЗАО «Межрегионсоюзэнерго» в 
Москве прошли обыски по делу о 
мошенничестве на 200 млн руб-
лей в отношении руководителей 
ОАО «Вологдаэнергосбыт». Со-
трудниками экономической поли-
ции установлено, что в 2010-2011 
годах должностные лица компа-

нии представляли в Региональную 
энергетическую комиссию по Во-
логодской области заниженные 
параметры заявленной мощности 
и передаваемой электроэнергии, 
что повлекло причинение ущер-
ба филиалу ОАО «МРСК Северо-
Запада» «Вологдаэнерго» в осо-
бо крупном размере – более 200 
млн рублей. 

По сообщению 

пресс-службы МРСК 

Северо-Запада 

Долговая яма
В электросетевом комплексе региона сложилась 
критическая ситуация, связанная с систематическими 
неплатежами «Архангельской сбытовой компании» 
за услуги по передаче электроэнергии. Долг сбытовой 
компании на текущий момент превышает 1,2 млрд 
руб. С начала года деньги, исправно собираемые 
с населения, на счета «Архэнерго» не поступали. 
Аналогичная ситуация сложилась в соседней 
Вологодской области. Сбытовые компании, 
действующие в этих регионах, входят в структуру 
ЗАО «Межрегионсоюзэнерго».

КОНТЕКСТ

ЗАО «Межрегионсоюзэнерго» выполняет функции единоличного 
исполнительного органа для ОАО «Вологдаэнергосбыт», ОАО «Арх-
энергосбыт» и ОАО «Хакасэнергосбыт», имеющих статус гарантирую-
щих поставщиков электроэнергии. Примечательно, что и Архангель-
ская, и Вологодская энергосбытовые компании зарегистрированы 
на территории Карачаево-Черкессии, соответственно все налоговые 
отчисления, собираемые на территориях, отправляются из северо-
западных регионов в Северо-Кавказский федеральный округ.

Оксана ПЛЕТНЁВА

журналист

БК

Профи: Пол Херберт объявил об уходе на пенсию

Председатель Сове-

та директоров Группы 

«Илим» Захар СМУШКИН, 

комментируя данное реше-
ние менеджмента, выразил 
Полу Херберту благодар-
ность за вклад, который он 
внес в рост и успех Группы 
«Илим». «Полу удалось соз-
дать атмосферу доверия и 
взаимопонимания между 
российскими акционерами 
и акционерами International 
Paper. За шесть лет компа-
ния под его руководством 
достигла стратегических 
целей, сформулированных 
в начале работы совместно-
го предприятия, и заверша-
ет реализацию самой мас-
штабной в отрасли инвести-
ционной программы объе-
мом более $1,5 млрд. От 
всей Группы «Илим» выра-
жаю благодарность Полу и 
хочу пожелать ему дальней-

ших успехов», – подчеркнул 
Захар Смушкин.

Председатель Совета 

директоров и главный ис-

полнительный директор 

International Paper Джон 

ФАРАЧИ отметил: «То, что 
сделал Пол за свою 47-лет-
нею карьеру в отрасли, ока-
зало значительное влияние 
на компании и людей, с ко-
торыми была связана его 

деятельность. Прежде чем 
возглавить группу «Илим», 
более 20 лет он проработал 
в International Paper, продви-
гая интересы компании в Ка-
наде, Чили, Бразилии, США, 
Бельгии, Германии, Испа-
нии, Франции, Чили, Индии 
и России – то есть практи-
чески на всех континентах. 
Столь глобальный опыт не 
имеет аналогов в отрасли». 

Кандидатом на пост ге-
нерального директора Груп-
пы «Илим» назван Франц 
Йозеф Маркс, который в 
настоящее время является 
президентом International 
Paper, Россия. До прихода 
в International Paper он ра-
ботал в Boston Consulting 
Group на должности партне-
ра и управляющего дирек-
тора. Начинал свою профес-

сиональную деятельность в 
компании BASF.

«Франц обладает разно-
сторонним международным 
опытом, хорошо знает Рос-
сию и нашу отрасль. Мы на-
деемся, что он сможет при-
менить свой опыт, получен-
ный в ведущих мировых ком-
паниях и International Paper, 
Россия, в новой более мас-
штабной роли», – заявил За-
хар Смушкин. 

«С момента, когда Франц 
пришел в International Paper в 
2008 году, он добился высоких 
результатов и продемонстри-
ровал сильные лидерские ка-
чества, – отметил Джон Фа-
рачи. – Под его руководством 
команда International Paper, 
Россия достигла рекорд-
ных финансовых показате-
лей, выдержав эту планку на 
протяжении шести кварталов 
подряд. Это делает его кан-
дидатуру наиболее подходя-
щей на столь важный пост в 
Группе «Илим».

Окончательное утвер-
ждение Франца Йозефа 
Маркса в должности намече-
но на очередное заседание 
Совета директоров Группы 
«Илим», которое состоится 
24 июня 2013 года, сообщи-
ли в отделе корпоративных 
коммуникаций компании. 

В руководстве «Илима» -
перестановки
Группа «Илим», имеющая филиал в Коряжме 
(на базе активов Котласского ЦБК), объявила 
об окончании 30 июня 2013 контракта 
Пола ХЕРБЕРТА, работавшего на посту 
генерального директора компании на 
протяжении шести лет. В качестве кандидата 
на эту должность выдвинут Франц Йозеф 
МАРКС, президент International Paper, Россия 

– стратегического партнера Группы «Илим».

СПРАВКА «БК»

ОАО «Группа «Илим» было зарегистрировано 27 сен-
тября 2006 года в Санкт-Петербурге. В 2007 году к Груп-
пе присоединены ОАО «Котласский ЦБК», ОАО «Целлю-
лозно-картонный комбинат», ОАО «Братсккомплексхол-
динг» и ОАО «ПО «Усть-Илимский ЛПК» путем перехода на 
единую акцию. В настоящее время «Илим» работает как 
объединенная компания со стратегическим партнером 
International Paper. Является одним из лидеров россий-
ской целлюлозно-бумажной промышленности.

Пол ХЕРБЕРТ, 

генеральный директор 

ОАО «Группа «Илим»: 

– Сегодня, объявляя о своем 
выходе на пенсию, я испытываю 
весьма смешанные чувства. Про-
шедшие шесть лет я посвятил по-
вышению эффективности Группы 
«Илим», построению ее будуще-
го и честно могу сказать, что это 
был самый яркий период в моей 
карьере. Трудная, требующая 
полной самоотдачи работа, од-
новременно доставляющая удо-
вольствие и приносящая ощуще-
ние успеха – ни на что другое я бы 
это не променял.

Возглавлять компанию было 
честью для меня еще и потому, 
что профессионализм команды 
«Илима» не имеет себе равных, и 
вместе мы сделали много значи-
тельных дел. Мы развивали ком-
панию и превратили ее в одну из 
самых эффективных в мире по 
производству целлюлозы, бума-
ги, картона и упаковки. Выжили 
во время мирового финансово-
го кризиса 2008-2009 гг. и ста-
ли еще сильнее. Смогли разра-
ботать и реализовать крупней-
шую инвестиционную програм-
му в истории нашей отрасли в 
России. 

Я уверен, что и дальше «Илим» 
будет двигаться к новым дости-
жениям ускоренными темпами, и 
буду с гордостью следить за ус-
пехами компании, укрепляющей 
свое звание лучшей в целлюлоз-
но-бумажной промышленности 
в стране. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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«БК» – бухгалтеру
Налоговое планирование: Расстаёмся с сотрудниками без ошибок

С начала 2012 года был введен единый порядок обложения НДФЛ выходных пособий, 
выплачиваемых при увольнении. Законодатель в целях применения соответствующей 
нормы Налогового кодекса исключил привязку к основанию, по которому расторгается 
трудовой договор и выплачиваются «отступные». Вместе с тем было введено 
ограничение по размеру «выходных» выплат, не подпадающих под налогообложение. 
Вопрос в том, как применять данный лимит на практике. Например, если выплата 
производится частями в разные налоговые периоды или сотрудник увольняется 
несколько раз в течение одного года?

До начала 2012 года На-
логовым кодексом были ос-
вобождены от обложения 
НДФЛ все законодательно 
установленные компенса-
ции, связанные с увольнени-
ем, за исключением компен-
сации за неиспользованный 
отпуск. К таковым специали-
сты Минфина всегда относи-
ли и выходное пособие, вы-
плачиваемое при увольне-
нии, но только в том случае, 
если его выплата прямо ус-
тановлена Трудовым кодек-
сом. Прежде всего речь идет 
о статье 178 ТК.

ВЫХОДНОЕ ПОСОБИЕ

Так, согласно данной 
норме при расторжении 
трудового договора в свя-
зи с ликвидацией органи-
зации или по сокращению 
штата сотруднику причи-
тается выходное пособие 
в размере среднемесяч-
ного заработка. Также за 

ним сохраняется средний 
месячный заработок на пе-
риод трудоустройства, но 
не свыше 2 месяцев со дня 
увольнения (с зачетом вы-
ходного пособия). При этом 
службой занятости может 
быть принято решение со-
хранить выплату средне-
го месячного заработка и в 
течение третьего месяца – 
при условии, что работник 
в 2-недельный срок обра-
тился в этот орган и не был 
им трудоустроен. Таким об-
разом, выходное пособие в 
данном случае в том числе 
компенсирует средний за-
работок за первый месяц 
трудоустройства экс-работ-
ника. Вместе с тем денеж-
ные суммы, которые долж-
ны быть выплачены ему за 
второй и, в исключительных 
случаях, за третий месяцы 
периода трудоустройства, 
выходными пособиями не 
являются.

При этом следует иметь 
в виду, что работники орга-
низаций, расположенных в 
районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним мест-
ностях, в рассматриваемой 
ситуации изначально име-
ют право на сохранение за 
ними среднемесячного за-
работка в течение трех ме-
сяцев (с зачетом выходного 
пособия). В исключитель-
ных случаях оплачиваемый 
период поиска ими работы 
может быть продлен до 4-6 
месяцев со дня увольнения 

– опять же по решению орга-
на службы занятости насе-
ления, но при условии, что 
после увольнения работник 
обратился в этот орган в ме-
сячный срок, но так и не был 
им трудоустроен.

Во-вторых, выходное 
пособие в размере двух-
недельного среднего за-
работка полагается работ-
никам, уволенным с долж-
ности по следующим осно-
ваниям:

– в связи с отказом от пе-
ревода на другую работу, вы-
званного медицинскими по-
казаниями, либо по причине 
отсутствия у работодателя 
соответствующей работы;

– в связи с призывом на 
военную службу или направ-
лением на заменяющую ее 
альтернативную граждан-
скую службу; 

– при восстановлении на 
работе сотрудника, ранее 
выполнявшего эту работу;

– по причине отказа от пе-
ревода на работу в другую 
местность вместе с работо-
дателем; 

– в связи с признанием 
сотрудника полностью не-
способным к трудовой дея-
тельности (недееспособ-
ным);

– из-за отказа от продол-
жения работы в связи с из-
менением определенных 
сторонами условий трудо-
вого договора.

Статьей 84 Трудового ко-
декса предусмотрено так-
же, что выходное пособие 
в размере среднего месяч-
ного заработка полагается 
работнику в случае, когда 
действие трудового дого-
вора прекращается вслед-
ствие нарушения установ-
ленных Кодексом или иным 
федеральным законом пра-
вил его заключения, исклю-
чающим возможность про-
должения работы (при от-
сутствии вины самого со-
трудника).

Наконец, при расторже-
нии трудового договора с 
руководителем организа-

ции по решению собствен-
ников компании (при отсут-
ствии его виновных дейст-
вий) ему причитается ком-
пенсация не ниже трехкрат-
ного среднего месячного за-
работка (ст. 279 ТК).

Обратите внимание! 

При прекращении трудово-
го договора в связи с ликви-
дацией, сокращением чис-
ленности или штата сотруд-
никам, занятым на сезонных 
работах, выходное пособие 
выплачивается в размере 
двухнедельного среднего 
заработка (ст. 296 ТК).

ИНЫЕ ОСНОВАНИЯ

Все указанные разме-
ры выходных пособий – это 
лишь минимальный предел. 
По факту работодатель мо-
жет предусмотреть в коллек-
тивном или трудовом дого-
воре и большие суммы ком-
пенсаций. Более того, ста-
тья 178 Трудового кодекса 
позволяет работодателям 
предусмотреть в договорах 
с работниками и иные ситуа-
ции, при которых им должно 
быть выплачено выходное 
пособие. На практике неред-
ко одним из таковых стано-
вится «расставание» по со-
глашению сторон.

Однако представите-
ли как Минфина, так и ФНС 
указывали, что на основании 
пункта 3 статьи 217 Налого-
вого кодекса освобождают-
ся от обложения НДФЛ толь-
ко суммы выходного посо-
бия, выплачиваемые по ос-
нованиям, предусмотрен-
ным Трудовым кодексом, в 
частности статьей 178 ТК, 
в размерах, установлен-
ных данной статьей (письма 
Минфина от 3 декабря 2010 г. 
№ 03-03-06/4/117, ФНС от 
20 сентября 2011 г. № ЕД-
4-3/15323@). В связи с этим, 
выходное пособие, выпла-
ченное работнику при уволь-
нении по соглашению сто-
рон, по мнению чиновни-
ков, должно было облагать-
ся НДФЛ в общем порядке 
(письмо Минфина от 28 де-
кабря 2011 г. № 03-04-06/6-
362).

В ПРЕДЕЛАХ ЛИМИТА

С начала 2012 года сре-
ди законодательных компен-
саций, не облагаемых НДФЛ, 
появилось еще одно исклю-
чение. Освобождение от 
налогообложения в данном 
случае не распространяет-
ся на выплаты в виде:

– выходного пособия, 
– среднего месячного за-

работка на период трудоуст-
ройства, 

– компенсации руководи-
телю, заместителям руково-
дителя и главному бухгалте-
ру организации.

При этом речь о подоб-
ных суммах идет лишь в той 
части, в которой их сумма 
превышает в целом трех-
кратный размер средне-
го месячного заработка 
или шестикратный размер 
среднего месячного зара-
ботка для работников, уво-
ленных из организаций, рас-
положенных в районах Край-
него Севера и приравнен-
ных к ним местностях. Ины-
ми словами, рассматривае-
мые выплаты все же не об-
лагаются НДФЛ, но лишь в 
указанных пределах.

Разъясняя применение 
новой нормы, специалисты 
Минфина и ФНС уже указы-
вают, что положения пунк-
та 3 статьи 217 Налогового 
кодекса применяются в от-
ношении любых компенса-
ционных выплат, произво-
димых организацией при 
увольнении работников, не-
зависимо от того, по каким 
причинам расторгается тру-
довой договор (письма Мин-
фина от 14 декабря 2012 года 
№ 03-04-06/4-349, ФНС от 
13 сентября 2012 г. № АС-4-
3/15293@). Проще говоря, на 
сегодняшний день в преде-
лах установленного лими-
та не подлежит обложению 
НДФЛ в том числе выход-
ное пособие, выплаченное 
при увольнении работника 
по соглашению сторон.

СУММАРНЫЙ УЧЁТ

ВЫПЛАТ

При применении пре-
дельного размера выплат, 
связанных с увольнением, 
необлагаемого НДФЛ пре-
жде всего следует иметь в 
виду, что в размере трех-
кратного (или шестикрат-
ного) среднемесячного за-
работка от НДФЛ освобож-

дена сумма выплат в виде 
выходного пособия и про-
чих начислений, а не каж-
дая из них в отдельности. 
Причем по существу зако-
нодательно установленные 
суммы компенсаций при 
увольнении освобождены от 
НДФЛ лишь в минимальной 
величине, в которой долж-
ны быть выплачены в уста-
новленных Трудовым кодек-
сом случаях. Если же рабо-
тодателем предусмотрена 
их выплата в повышенном 
размере, с суммы превы-
шения ему как налоговому 
агенту необходимо исчис-
лить, удержать и уплатить в 
бюджет НДФЛ.

Вместе с тем Налоговым 
кодексом не установлено, 
как определять суммарный 
объем выплат при увольне-
нии, которые в пределах ус-
тановленного лимита осво-
бождаются от НДФЛ. К при-
меру, налоговым периодом 
по НДФЛ является год. И при 
увольнении работника под 
конец такового вполне мо-
жет сложиться так, что часть 
рассматриваемых выплат 
будет осуществлена уже в 
новом налоговом периоде. 
Кроме того, как показыва-
ет хозяйственная практика, 
не исключена ситуация, ко-
гда работник в течение года 
увольняется несколько раз и 
каждый раз с выплатой вы-
ходного пособия.

В письме от 29 апреля 
2013 г. № 03-04-06/14970 
представители Минфина 
указали: в целях примене-
ния пункта 3 статьи 217 На-
логового кодекса все выпла-
ты выходного пособия сле-
дует учитывать суммарно, в 
том числе и в случае, если 
они производятся в разные 
налоговые периоды. Но при 
этом его положения следу-
ет распространять на каж-
дый случай увольнения ра-
ботника в отдельности.

Выходное пособие и НДФЛ: 
необлагаемый лимит

Александра НИКИТИНА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

В области в этом году проверят  ■
около 200 тысяч больничных

В I квартале текущего 

года специалисты Архан-

гельского регионального 

отделения Фонда соци-

ального страхования про-

верили более 53 тыс. ли-

стков нетрудоспособно-

сти. Всего за этот пери-

од медицинскими орга-

низациями было выдано 

северянам более 144 ты-

сяч больничных, т.е. ана-

лизу подвергся почти ка-

ждый третий выданный 

листок. 

В ходе проверок было 
выявлено 106 нарушений 
Порядка выдачи листков 
нетрудоспособности, 14 
медицинским организаци-
ям выставлены финансовые претензии на общую сумму 
136 тыс. рублей, из них 91 тыс. рублей возвращены в бюд-
жет фонда в досудебном порядке.

Стоить отметить, что медицинские организации ста-
ли более внимательны при оформлении листков нетрудо-
способности. В регионе сокращается не только количест-
во нарушений, но и стабильно снижается количество ис-
порченных бланков: в 2011 году испорчено было 14 % ли-
стков нетрудоспособности, в 2012 году – 9,6 %, в I кварта-
ле 2013 года – 7,9 %. 

График проверок медицинских организаций региона в 
2013 году можно найти на сайте Архангельского региональ-
ного отделения Фонда социального страхования РФ www.
r29.fss.ru в разделе «Медицинским организациям».

Екатерина СМИРНОВА, 

пресс-секретарь Архангельского регионального

отделения Фонда социального страхования РФ

Социальное страхование
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Статьей 325 Трудового кодекса для 
лиц, работающих в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним мест-
ностях, предусмотрено право на ком-
пенсацию расходов на оплату стоимо-
сти проезда и провоза багажа к мес-
ту использования отпуска и обратно. 
Но по существу в данной норме про-
писаны лишь общие условия ее вы-
платы и только работникам организа-
ций, финансируемым из федерально-
го бюджета. При этом предусмотре-
но, что конкретный порядок возмеще-
ния расходов на проезд и провоз бага-
жа к месту отпуска и обратно для со-
трудников таких компаний устанавли-
вается правительством. В этих целях 
кабинетом министров постановлени-
ем от 12 июня 2008 г. № 455 были ут-
верждены соответствующие Правила 
(далее – Правила).

Что касается размера, условия и 
порядка выплаты компенсации работ-
никам организаций, финансируемых 
из региональных и местных бюджетов, 
то таковые устанавливаются властями 
субъектов РФ и местного самоуправ-
ления соответственно. Наконец, у ра-
ботодателей, не относящихся к бюд-
жетной сфере, они определяются кол-
лективными договорами, локальными 
нормативными актами и трудовыми до-
говорами (ч. 8 ст. 325 ТК).

Таким образом, при формальном 
прочтении статьи 325 Трудового ко-
декса получается, что работодатели, 
не финансируемые из бюджета, могут 
взять на себя обязанность по компен-
сации проезда сотрудников-«северян» 
к месту отпуска и обратно лишь добро-
вольно – прописав соответствующие 
положения в коллективном, трудовом 
договоре и пр. Однако не в принципах 
Конституционного суда довольство-
ваться формальным подходом к тол-
кованию законодательных норм. 

В постановлении от 9 февраля 2012 г. 
№ 2-П Конституционный суд признал 
часть 8 статьи 325 Трудового кодекса 
не противоречащей Конституции. Од-
нако к подобному выводу представите-
ли КС пришли лишь постольку, посколь-
ку, по их мнению, данная норма позво-
ляет работодателям, не финансируе-
мым из бюджета, самостоятельно оп-
ределять размеры, а также порядок и 
условия выплаты компенсации стои-
мости проезда к месту отпуска, а не 
отказать в ней вовсе. Иными словами, 
предусмотреть таковую в коллективных 
или трудовых договорах либо в локаль-

ных нормативных актах они обязаны. А 
вот Правила и аналогичные документы, 
изданные региональными или местны-
ми властями, им не указ.

ЧТО ПРЕДСТАВЛЯЕТ СОБОЙ 

КОМПЕНСАЦИЯ

Итак, статья 325 Трудового кодекса 
предусматривает оплату работодате-
лем расходов сотрудника по:

– проезду в переделах территории 
РФ к месту отпуска и обратно любым 
видом транспорта, в том числе личным, 
но за исключением такси;

– провозу багажа весом до 30 кг;
– проезду и провозу багажа к месту 

отпуска работника и обратно нерабо-
тающим членам его семьи (мужу, жене, 
несовершеннолетним детям, факти-
чески проживающим с ним) независи-
мо от времени использования дней от-
дыха.

Право на компенсацию возникает у 
работника одновременно с правом на 
получение ежегодного оплачиваемого 
отпуска за первый год работы у данно-
го работодателя. Выплате она подле-
жит по заявлению сотрудника не позд-
нее чем за три рабочих дня до отъез-
да, исходя из примерной стоимости 
проезда. Окончательный расчет про-
изводится по возвращении работни-
ка на основании представленных биле-
тов или других документов. Что каса-
ется предельного размера компенса-
ции, то статьей 325 Трудового кодекса 
лишь установлено, что проезд сотруд-
ника и членов его семьи к месту отпус-
ка и обратно личным транспортом оп-
лачивается по наименьшей стоимо-
сти проезда кратчайшим путем. А уже 
Правилами определено, что, например, 
расходы работника по проезду к месту 
отпуска и обратно к месту жительства 
компенсируются в фактическом раз-
мере согласно проездным докумен-
там, но не выше стоимости проезда ус-
тановленной категории. Так, если речь 
идет о железнодорожном транспорте, 
то это стоимость проезда в купейном 
вагоне скорого фирменного поезда, 
воздушным – в салоне экономическо-
го класса и т.д. Кроме того, Правила-
ми регламентирован порядок выплаты 
компенсации при отсутствии проезд-
ных документов, при проведении ра-
ботником отпуска за рубежом и пр.

Однако, как уже упоминалось, ру-
ководствоваться данным норматив-
ным актом работодатели, не получаю-
щие финансирования из федерально-
го бюджета, не обязаны. Собственно 
говоря, и представители Минтруда в 
размещенной на официальном сайте 
ведомства Информации признали, что 

коммерческие организации, в принци-
пе, могут установить рассматривае-
мую компенсацию и в меньшем разме-
ре, нежели предоставляется в бюджет-
ных учреждениях. Тем не менее чисто 
символической суммой в данном слу-
чае все же не обойтись.

В СООТВЕТСТВИИ

С ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕМ

Признавая в постановлении от 9 
февраля 2012 г. № 2-П часть 8 статьи 
325 Трудового кодекса соответствую-
щей Конституции, представители КС 
исходили в том числе и из того, что в 
условиях рыночной экономики необ-
ходима диверсификация порядка ус-
тановления размера и условий пре-
доставления гарантий и компенсаций 
работникам Крайнего Севера в зави-
симости от источников финансирова-
ния работодателя. Так, если организа-
ции, получающие бюджетное финан-
сирование, гарантированно и забла-
говременно обеспечиваются денеж-
ными средствами, то финансовое по-
ложение иных работодателей зависит 
от результатов их экономической дея-
тельности либо от имущественного 
положения собственников. В связи с 
этим, посчитали судьи, размер, усло-
вия и порядок компенсации рассмат-
риваемых расходов для лиц, работаю-
щих в коммерческих организациях и 
бюджетных учреждениях, могут иметь 
объективные различия. В свою оче-
редь, признали они, это может приво-
дить и к различиям в объеме дополни-
тельных гарантий по реализации прав 
на отдых и на охрану здоровья при ра-
боте в неблагоприятных природно-
климатических условиях. Однако, ука-
зали они, такие различия должны быть 
оправданны, а сумма компенсации все 
же соответствовать ее предназначе-
нию. Именно на этом акцентировали 
внимание и представители Минтруда 
в Информации.

При определении размера, усло-
вий и порядка компенсации расходов 
на оплату стоимости проезда и про-
воза багажа к месту отпуска и обрат-
но, указали они, необходимо обеспе-
чивать их соответствие предназначе-
нию данной компенсации. Иными сло-
вами, она должна гарантировать ра-
ботнику реальную возможность вы-
ехать за пределы районов Крайнего 
Севера и приравненных к ним местно-
стей для отдыха и оздоровления. Толь-
ко в этом случае будет достигнута цель 
введения рассматриваемой компенса-
ции, направленной на реализацию кон-
ституционных прав на отдых и на охра-
ну здоровья.

«БК» – бухгалтеру
Организация работы бухгалтерии: Бремя летних отпусков

Трудовой кодекс гарантирует 
сотрудникам, работающим в суровых 
климатических условиях Крайнего 
Севера и приравненных к нему 
районах, оплату проезда к месту 
отпуска в более благоприятном 
климате за счет работодателя. 
Причем, как в свое время указал 
Конституционный суд, право 
коммерческих организаций 
устанавливать размер и порядок 
выплаты соответствующей 
компенсации самостоятельно 
отнюдь не значит, что они могут 
ее вовсе не предусматривать. 
В свою очередь, представители 
Минтруда развили силу этой мысли 
судей в части определения размера 
названной компенсации.

К месту отдыха и обратно: 
предельный размер компенсации

Изменился адрес организации - ■
сообщите об этом в налоговую

Налоговые органы сталкиваются с ситуациями, ко-

гда юридические лица отсутствуют по адресу, указан-

ному в их учредительных документах, в то время как 

сведения об адресе (месте нахождения) организации 

включены в Единый государственный реестр юриди-

ческих лиц (ЕГРЮЛ).

Пунктом 5 статьи 5 Федерального закона от 08.08.2001 
№ 129-ФЗ «О государственной регистрации юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей»определено, что 
юридическое лицо в течение трех рабочих дней с момента 
изменения сведений о нем обязано сообщить об этом в ре-
гистрирующий орган по месту своего нахождения.

За непредставление, или несвоевременное представ-
ление, или представление недостоверных сведений в ор-
ган, осуществляющий государственную регистрацию юри-
дических лиц, предусмотрена ответственность, установ-
ленная частью 3 ст. 14.25 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях.

Если юридическое лицо не сообщило в регистрирую-
щий орган об изменении адреса (места нахождения), то оно 
рискует попасть в категорию налогоплательщиков, связь с 
которыми по указанному адресу (месту нахождения), вне-
сенному в ЕГРЮЛ, отсутствует.

Информацию о том, что организация относится к та-
кой категории, содержит интернет-сервис «Проверь себя и 
контрагента» на официальном сайте ФНС России и Управле-
ния Федеральной налоговой службы по Архангельской об-
ласти и Ненецкому автономному округу (www.r29.nalog.ru).

«Рейтинг» налоговых вычетов ■
Жители Архангельской области и Ненецкого авто-

номного округа продолжают активно заявлять нало-

говые вычеты. Только за первые четыре месяца 2013 

года этим правом воспользовались почти 55 тысяч се-

верян – больше, чем за весь 2012 год.

Безоговорочным лидером является имущественный на-
логовый вычет в связи с расходами на покупку жилья. Пра-
во на него заявили, представив в инспекцию декларации, 
более 21 тысячи граждан. Сумма имущественного вычета 
составила 6,9 млрд. рублей, что значительно больше, чем 
за весь прошлый год, тогда было заявлено на 400 млн. руб-
лей меньше.

Второй по популярности – социальный налоговый вы-
чет. С января по апрель вернуть часть средств, потрачен-
ных на образование, лечение, обучение и другие социаль-
ные нужды, решили почти 15,5 тыс. человек. Сумма к воз-
врату из бюджета превысила 520 млн. рублей.

Замыкает тройку стандартный налоговый вычет, кото-
рый в отличие от других вычетов не связан с наличием ка-
ких-либо расходов у граждан и, как правило, представляет-
ся работодателем. При этом самостоятельно заявили пра-
во на него, то есть представили декларацию в инспекцию, 
около 16 тысяч человек.

УФНС России по Архангельской области

и Ненецкому автономному округу

Информация УФНС
Артем МОТЫЛЁВ

эксперт ООО «ЦЭИНФ»
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Бизнес-школа Простой расклад: Партия власти подвела итоги праймериз

Политика

Международный формат  ■
в образовании

У студентов НОУ ВПО 

«Северный институт пред-

принимательства» появи-

лась возможность улуч-

шить навыки ведения 

бизнеса под руковод -

ством норвежских пре-

подавателей. Вступи-

ло в силу соглашение о 

сотрудничестве между 

вузом и Норвежско-Рос-

сийской торговой палатой (NRCC) в 

рамках «Программы предпринимательства – молодые 

предприниматели». 

Программа нацелена на развитие теоретических зна-
ний и практических навыков управления и предпринима-
тельства. Содержание занятий разработано Норвежско-
Российской торговой палатой. Срок действия программы 
– до июня 2016 года, но в дальнейшем он скорее всего бу-
дет продлен. 

К проекту подключились также вузы Москвы, Мурман-
ска, Осло, Тромсё, Олесунна. Северный институт предпри-
нимательства вносит свой вклад во внедрение програм-
мы, ведя набор потенциальных участников из числа сту-
дентов (8-12 мест), молодых преподавателей и бизнесме-
нов (1-2 места). 

Для проведения занятий организуются так называемые 
бизнес-лагеря, продолжительностью два-три дня каждый, 
ближайшие – в сентябре 2013 года, январе и марте 2014-го. 
В бизнес-лагерях предлагается учебно-тренировочный ком-
плекс с использованием комбинированной системы лекций, 
специальных практических бизнес-инструментов и группо-
вой работы с реальными бизнес-кейсами. 

Освоив курс, участники программы более свободно 
выявляют возможности для развития бизнеса, поиска вы-
годных партнеров и источников финансирования, ори-
ентируются в рыночных условиях через существующие 
деловые сети, получают дополнительные знания о пла-
нировании, организации и управлении бизнесом на ме-
ждународном уровне, в частности в рамках экономиче-
ского сотрудничества между Россией и Норвегией. Обу-
чавшимся выдаются ценные сертификаты международ-
ного образца.

Стоп-кадр

СРОЧНЫЕ ВАКАНСИИ

МЕХАНИК УЧАСТКА (в Новодвинск) 
ОЦЕНЩИК НЕДВИЖИМОСТИ  
МЕНЕДЖЕР по работе с клиентами  
СМЕТЧИК 
СМЕТЧИК (ученик) 
СПЕЦИАЛИСТ ПГС  
ТОВАРОВЕД  
непродовольственных товаров
ПОМОЩНИК РУКОВОДИТЕЛЯ 
ПРОДАВЕЦ  
непродовольственных товаров
ЮРИСТ/ВЕДУЩИЙ ЮРИСТ 
ИНЖЕНЕР-ПРОЕКТИРОВЩИК  
(конструктор)
ЗАВ. ПРОИЗВОДСТВОМ (шеф-повар) 
ПОВАР 
ПЕКАРЬ 
СУПЕРВАЙЗЕР 
ТЕХНОЛОГ (общепит) 
РУКОВОДИТЕЛЬ строительного отдела 
БУХГАЛТЕР на неполный рабочий день 

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Все вакансии на сайте personagrata29.ru

Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимаются в 
агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).

Корпус глав районов после едино-
го дня голосования 8 сентября, ско-
рее всего, значительно изменится. 
Партия власти не будет поддержи-
вать многих действующих руководи-
телей. В Виноградовском районе про-
тив главы Надежды КРАЕВОЙ в апре-
ле было возбуждено уголовное дело 
по обвинению в халатности. На прай-
мериз «Единой России» здесь побе-
дил предприниматель, руководитель 
ООО «ЛПХ Важский» Роман ЧЕШКОВ. 
Не станет кандидатом от «ЕР» и глава 
Вельского района Алексей СМЕЛОВ. 
Он в свое время выиграл выборы при 
поддержке оппозиционных сил, в том 
числе и движения «Важский край», но 
быстро встроился в вертикаль. Пом-
нится, его фамилия значилась первой 
в списке авторов письма в поддержку 
экс-губернатора Ильи МИХАЛЬЧУКА. 
Партия власти в этом муниципалите-
те делает ставку на мэра Вельска Вик-
тора ШЕРЯГИНА. 

«НЕСМЕНЯЕМЫЕ»?

В Приморском районе глава Юрий 
СЕРДЮК объявил о своем решении не 
выдвигаться на новые выборы. Гово-
рят, он был не прочь сохранить пост, 
но в обладминистрации настоятель-
но порекомендовали не упорствовать: 
население устало от «бессменного» 
руководителя администрации. Сер-
дюк будет выдвинут от «ЕР» в депу-
таты областного Собрания. Похоже, 
что в «доме с оленем» его преемни-
цей хотят видеть нынешнего замес-
тителя главы района по «социалке» 
Валентину РУДКИНУ: билборды с ее 
портретом в поселениях красуются 
еще с зимы. 

Однако в этой кампании возможна 
интрига: в муниципалитете популярен 
глава райсовета, эсер Александр АВИ-
ЛОВ. Но после ареста депутата обл-
собрания от «Справедливой России» 
Алексея ПЕУНКОВА, представлявшего 
Приморский район, рейтинг Авилова 
может пошатнуться: он тоже еще зи-
мой начал активную пиар-кампанию, 
и среди наглядной агитации были его 
общие фото с Пеунковым. 

Как сообщают источники «БК» в 
правительстве области, Пеункова опа-
сались в том числе и потому, что ряд 
близких к нему политиков могли побе-
дить на выборах глав районов. Одна-
ко пока непонятно, насколько верным 
окажется этот расчет. Алексей Пеун-
ков имеет хороший рейтинг не толь-
ко в Приморском, но и в Мезенском, 
Онежском районах, а также на Солов-

ках. Уголовное преследование может 
даже поднять популярность эсера, как 
это было с экс-мэром Архангельска 
Александром ДОНСКИМ. А вслед за 
рейтингом Пеункова потянется вверх 
и рейтинг Авилова.

Судя по всему, власть сменится и в 
Котласе. На пост главы города претен-
дует руководитель статусного бюд-
жетного комитета областного Собра-
ния Андрей БРАЛЬНИН. Он готовит-
ся к выборам уже больше года: кри-
тикует местную власть вовсю. Нынеш-
ний мэр Котласа Сергей МЕЛЕНТЬЕВ 
выиграл прошлую кампанию с мини-
мальным перевесом. Тогда он также 
баллотировался с позиции действую-
щего главы, но набрал всего на 3,5% 
голосов больше, чем местный «хариз-
матик», экс-депутат регионального 
парламента, строитель Андрей ПАЛ-
КИН (кстати, он, вероятно, предпри-
мет попытку вновь получить мандат). 
Причем на некоторых показательных 
участках перевес был не на стороне 
Мелентьева.

СТАРАЯ ГВАРДИЯ

Где-то действующие главы все же 
пойдут на выборы при поддержке об-
ласти: это Олег РЕУТОВ из Коношско-
го, Александр МАРТЫНОВ из Лешу-
конского, Алексей ТОРКОВ из Ленско-
го и Александр ХРОМЦОВ из Пинеж-
ского районов.

В списках победителей праймериз 
на выборы в областное Собрание де-
путатов привычных фамилий множе-
ство. В Пинежском, Мезенском и Ле-
шуконском районах лидируют поли-
тики, которые уже являются депута-
тами от этих территорий: Сергей ЭМ-
МАНУИЛОВ и Станислав ВТОРЫЙ. 
В Северодвинске – Александр ДЯТ-
ЛОВ, Андрей ФАТЕЕВ, Александр НО-
ВОСЁЛОВ, Виктор КАЗАРИНОВ и ди-
ректор «Звездочки» Владимир НИКИ-

ТИН. Валентина ПОПОВА будет бал-
лотироваться по одному из северных 
округов Архангельска – Сульфата или 
Маймаксы. Эрнест БЕЛОКОРОВИН – 
бессменный депутат от Соломбалы – 
предсказуемо победил на праймериз 
на своей территории. 

В Новодвинске первая строчка ос-
талась за лидером местного отделе-
ния «Молодой гвардии» Константином 
КАРТЫШЕВЫМ.

ИГРОКИ ЗАПАСА

Итак, окончательные списки кан-
дидатов на выборы областного Соб-
рания депутатов будут сформирова-
ны по решению конференции регио-
нального отделения «Единой России». 
Судя по всему, «тяжеловесы», одер-
жавшие победу на праймериз, будут 
выдвинуты «ЕР» как одномандатни-
ки. Не исключен вариант, что они же 
выступят в качестве «паровозов» для 
территориальных групп. Это значит, 
что в большинстве из них проходным 
может стать второе или даже третье 

место. Тут у партии власти есть про-
стор для знакомого маневра: побе-
дивший «паровоз» отказывается от 
места и идет в облсобрание одноман-
датником, а кресло достается следую-
щему по списку. 

Таким же образом, по технологии 
«троянского коня», можно провес-
ти в региональный парламент канди-
дата, получившего сравнительно не-
большой результат на праймериз. Тут 
вспоминается немало знакомых фи-
гур, то пропадающих, то вновь появ-
ляющихся на поле боя: например, де-
путаты облсобрания Евгений ТЮТЮ-
КОВ и Людмила КОНОНОВА, экс-за-
меститель губернатора по социаль-
ным вопросам Надежда МАКАРОВА 
и другие. 

«Сила мнения» 
и ловкость манёвра

Итоги референдума 
«Сила мнения», он же 
праймериз «Единой России», 
подведены. Окончательное 
слово в формировании 
списков кандидатов 
в депутаты областного 
Собрания – за участниками 
конференции партии власти. 
Это слово может серьезно 
отличаться от результатов 
вроде как народного 
референдума. Ситуация 
с претендентами на посты 
глав муниципалитетов 
проще: во многих районах 
в праймериз участвовал 
один кандидат. Ф
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Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Ïðåäñåäàòåëü îðãêîìèòåòà ðåôåðåíäóìà, 
ñïèêåð îáëàñòíîãî Ñîáðàíèÿ äåïóòàòîâ 
Âèòàëèé ÔÎÐÒÛÃÈÍ, áåç ó÷åòà 
«ãóáåðíàòîðñêîé òðîéêè», ñòàë òîëüêî 
âòîðûì íà ïðàéìåðèç â Ïëåñåöêå è òðåòüèì 
â òðàäèöèîííî ëîÿëüíîì ê âëàñòè Ìèðíîì. 
Ðåçóëüòàòû Àëåêñàíäðà ÏÎËÈÊÀÐÏÎÂÀ 
çäåñü åùå ñêðîìíåå: âèöå-ñïèêåð 
îáëñîáðàíèÿ íå ïîïàë äàæå â òðîéêó. 
Çàòî îñòàëñÿ â ëèäåðàõ â Îíåæñêîì ðàéîíå. 
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О чём говорят?
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Афиша

Реклама

13 ИЮНЯ (чт) в 18.30, Камерный зал 
Ансамбль «Маэстро» с новой программой 

«С ЛЮБОВЬЮ К ВАМ!»

Руководитель – лауреат международных конкурсов 
Сергей МОЧАЛОВ (фортепиано), солистка – 

заслуженная артистка РФ Лариса СПИРАНОВА 
(сопрано). Концерт ведет заслуженный работник 

культуры РФ Людмила МАКАРОВА

15 ИЮНЯ (сб) в 17.00, Камерный зал 
Концерт старинной музыки «Орган ПЛЮС»

Лауреат конкурса им. Беллини Мария КРИКОРОВА 
(колоратурное сопрано) и дипломант международного 

конкурса Ирина ХАЙРЕТДИНОВА (орган)
В программе: Бах, Вивальди, Гендель

18 ИЮНЯ (вт) в 18.30, Камерный зал 
Вокальный вечер «О ЛЮБВИ ПОЮТ МУЖЧИНЫ»

Давид ГВИНИАНИДЗЕ (президент и художественный 
руководитель фонда «Таланты мира»), Дмитрий 

ТРУНОВ (МТ «Новая опера»; «Ла Фениче», Италия; 
Государственный театр Штудгарта, Германия), 

Алехандро ОЛМЕДО (Опера «Мехико-сити», Мексика)

19 ИЮНЯ (ср) в 18.30, 
Камерный зал 

Вечер органной музыки 

«ВДВОЕМ ЗА ОРГАНОМ»

Главный органист собора 
Цюрих-Энге Ульрих МЕЛДАУ 

(орган, Швейцария) 
Главная органистка собора 

в г. Майлен Барбара МЕЛДАУ 
(орган, Швейцария)

В программе: Моцарт, Бах, Бетховен, Бартмусс, 
Лангле, Меркель, Сен-Санс

25 ИЮНЯ (вт) в 18.30, Камерный зал 
Закрытие фестиваля «БЕЛЫЕ НОЧИ»

«НА БИС!» 

Закрытие концертного сезона 
Участвуют артисты Поморской филармонии. 

В программе только лучшее...

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)

Первые 300 км проле-
гают по Ленинградской об-
ласти. Здесь вопросов поч-
ти нет. Примерно за 10 км до 
границы с Вологодской об-
ластью асфальт кончается 
и начинается грунтовая до-
рога, но, впрочем, неплохая. 
Так длится почти до самого 
районного центра – Вытег-
ры. В самом поселке, похо-
же, еще вчера бомбили. Ямы 
по колено. За поселком до-
рога просто становится ве-
ликолепной по меркам про-
винциальных дорог. Но длит-
ся это недолго – до границы 
с Пудожским районом Рес-
публики Карелия. Въезжаю 
в Пудож. Год первого упоми-
нания – 1382. Так вот, похоже, 
дороги здесь никто не делал 
с того самого времени. 

Прямо на границе Каре-
лии и Архангельской области 
начинается Кенозерский на-
циональный парк и напрочь 
заканчивается асфальт. Грун-
товка такая, что ехать более 
20 км/час опасно для жизни. 
И так продолжается до само-
го районного центра – Карго-

поля. За Каргополем дорога 
на Плесецк сделана хорошо. 
А от Плесецка до Архангель-
ска примерно 50 км грунтов-
ки, по которой я ехал почти 
2 часа.

Итог: из 1200 км пример-
но 1050 км я бы оценил на 
«четыре». Но, извините, ос-
тавшиеся 150 км за 10 часов 
– это слишком. Данная до-
рога связывает между со-
бой Архангельскую, Воло-
годскую, Ленинградскую, 
Мурманскую, Псковскую, 
Новгородскую области, Рес-
публику Карелию и осталь-
ную Европу. Неужели нель-
зя довести эти злосчастные 
150 км до нормального со-
стояния? Почему бы милли-
арды, неправильно инвести-
рованные ведомством Чу-
байса, было не направить 
на улучшение дорожной ин-
фраструктуры? Попробуй-
те объяснить какому-нибудь 
поляку или шведу, попавше-
му на дороги России, зачем 
нам нужны эти самые нано-
технологии. Или для России 
важны исключительно фе-

деральные трассы, а на ос-
тальные «забили»? 

ГИБД Д, прокуратура 
Пудожского района, вы что, 
сами только на вертолетах 
летаете, что не можете ука-
зать на все эти безобразия? 
Дорога пролегает по краси-
вейшим местам. Приход на 
трассу основного потока ма-
шин повлечет за собой эко-
номический рост, пусть не 
регионов в целом, но кон-
кретных поселков, районов. 

На сегодняшний день на уча-
стке пути всего три кафе, ни 
одной стоянки для транс-
порта, минимум заправок, 
как в СССР, через 100 км. 
Если пойдет поток грузово-
го транспорта, да и легко-
вого тоже, вот вам развитие 
дорожного комплекса, рабо-
чие места, налоги и т.д. Но 
нет, зачем нам это?

Юрий БУБНОВ, 

предприниматель 

www.pomorcpp.org

Мнения из Интернета и соцсетей

На сайте архангельского город-

ского хозяйства появилась кон-

курсная документация на право за-

ключения договора на осуществ-

ление пассажирских перевозок по 

маршрутам №№ 3, 7, 9, 10, 10у, 12, 

31, 54, 75б, 75м. 

Первое, что бросилось в глаза при 
открытии файла: все маршруты в кон-
курсе забиты в один лот, то есть побе-
дивший перевозчик один получает де-
сять маршрутов, связывающих боль-
шую часть города!

Смотрим требуемое количество 
подвижного состава. Общее количе-
ство – не более 103 единиц. Тут воз-
никает первая заминка: 103 машины – 
много. Насколько знаю, стольких авто-
бусов нет ни у одного перевозчика.

Далее – класс автобусов: малый 
класс; класс I, категории М3. Тут воз-

никает вопрос: почему на фоне не 
прекращающихся высказываний на 
тему борьбы с засильем «пазиков» по-
роговым уровнем стали автобусы ма-
лого класса, почему хотя бы не сред-
него? Следующее требование по ко-
личеству резервных автобусов я про-
пускаю, ввиду того что в корне не по-
нятно, какой перевозчик сможет пре-
доставить и необходимые 103 маши-
ны, не говоря уж еще и о резервных 
пяти.

Год выпуска – не старше 2008. Тут 
все хорошо, не стоит забивать город 
старьем, хотя всем известные крас-
ные «вольвы» старше 25 лет, и это им 
не мешает вполне успешно работать. 
Далее кратко: общая пассажировме-
стимость – 42 человека. Напомню, в 
самом распространенном у нас «па-
зике» пассажировместимость – те са-
мые 42 человека. 

С одной стороны, все приличия со-
блюдены, перевозчик может заявить 
более серьезную во всех смыслах тех-
нику. Но вот цену контракта дешевле, 
чем с «пазиками», предложить он не 
сможет. А по федеральному законода-
тельству у нас закупаются самые де-
шевые товары и услуги. Тут становит-
ся понятно: нам так же будут хамить и 
возить как сельдей в бочке. Следова-
тельно, заявления чиновников о не-
устанной борьбе за удобный и каче-
ственный общественный транспорт 
и уменьшение пробок выглядят по 
меньшей мере фальшиво. Так что рас-
слабляемся, получаем удовольствие, 
готовимся к очередному повышению 
цен на проезд без повышения качест-
ва обслуживания. Кстати, получает-
ся, что весь архангельский МУП «АПАП 
1-2-3» пролетает мимо конкурса.

сoper, www.new29.ru

«Вы что, сами 
на вертолётах 
летаете?»

На прошлой неделе ехал из Санкт-Петербурга в Ар-

хангельск. Добраться можно тремя путями: через Мо-

скву – почти 2000 км, через Вологду – 1500 км и тре-

тий, самый короткий, через Вытегру, Пудож, Карго-

поль – 1200 км. Вот об этом третьем, самом коротком 

пути, и хочу рассказать.

Комфортного транспорта в Архангельске не будет
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ОВЕН. Мыслите 
более широкими ка-
тегориями. Только 

смелые и неожиданные шаги 
способны сейчас принести 
удачу и крупную прибыль. 
Необходимо сломать при-
вычные рамки и выйти за 
пределы того, что еще вче-
ра казалось нормой. 

ТЕЛЕЦ. Больше 
доверяйте собствен-
ному чутью в веде-

нии дел. При этом не следу-
ет тратить много времени на 
раздумья – внутренний го-
лос верно подскажет, что 
именно необходимо сделать. 
Не мешкайте и уверенно 
следуйте своему деловому 
инстинкту. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
предстоит сложный 
период, когда необ-

ходимо избрать новые фор-
мы защиты своего бизнеса. 
Проявляйте предельную 
изобретательность и не раз-
брасывайтесь мыслями. 
Следует сосредоточиться 
только на том, что реально 
принесет удачу.

РАК. Вы должны 
ставить перед собой 
далеко идущие за-

дачи. Для их выполнения не-
обходимо взаимопонимание 
с партнерами и командная 
работа. Следует постарать-
ся преодолеть разногласия. 

ЛЕВ. Вам предста-
вится возможность 
испытать свои силы, 

взявшись за реализацию 
проекта, который ранее мог 
показаться слишком амби-
циозным. Если вы уверены, 
что ваш профессиональный 
уровень и опыт позволяют 
шагнуть на новую ступень, 
не бойтесь рискнуть.

ДЕВА. На будущей 
неделе вы можете 
столкнуться с про-

блемами из-за необязатель-
ности людей, которым вы 
доверяете. Не стоит обост-
рять конфликт, однако необ-
ходимо проявить твердость, 
чтобы добиться выполнения 
обещанного. Успешное дос-
тижение поставленных за-
дач откроет перспективы 
для карьерного роста.

ВЕСЫ. У вас все 
идет своим чередом. 
И не стоит спешить 

завершать дела раньше сро-
ка. Спешка может ослабить 
вашу бдительность, что по-
влечет за собой ошибки. А 
ваши промахи не останутся 
без внимания начальства.

СКОРПИОН. Вам 
следует обратить 
внимание на свое 

физическое состояние. Су-
масшедший ритм на рабо-
те может подорвать ваше 
здоровье. Упадок сил и го-
ловокружение могут сни-
зить работоспособность. 
Не стоит брать работ у 
сверхурочно или на дом – 
больше отдыхайте и общай-
тесь с друзьями.

СТРЕЛЕЦ. На сле-
дующей неделе вы 
будете привлекать к 

себе пристальное внимание. 
За вами наблюдают и оцени-
вают вашу работу практиче-
ски все – коллеги, начальник 
и даже домочадцы. Но Фор-
туна на вашей стороне, она 
поможет вам все сделать 
правильно и хорошо. Выход-
ные проведите в кругу са-
мых близких друзей.

КОЗЕРОГ. Вы ис-
пытаете прилив сил, 
которые вам и вправ-

ду понадобятся. Пришло 

время для решительных пе-
ремен, и лишь вы знаете, на-
сколько они вам необходи-
мы. Однако не зацикливай-
тесь только на себе – обще-
ние с близкими и родными 
поможет взглянуть на нако-
пившиеся проблемы со сто-
роны и, следовательно, най-
ти для них более подходя-
щее решение.

ВОДОЛЕЙ. При-
шло время уделить 
внимание семь е. 

Помните, что жизнь – это не 
только карьера, и поговори-
те по душам с теми, кому так 
не хватает вашего внимания. 
В конце концов, именно гар-
моничные отношения с род-
ственниками и «надежный 
тыл» позволят вам успешно 
решать новые профессио-
нальные задачи.

РЫБЫ. На пред-
стоящей неделе вам 
ну жно правильно 

распределить силы, ведь вы 
будете буквально нарасхват. 
Работа, семья, друзья – 
всем будет что-то от вас 
нужно. Старайтесь не рас-
пыляться по пустякам, но и 
не игнорировать то, что дей-
ствительно важно. И не за-
бывайте об отдыхе. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 10–16 июня

Газета зарегистрирована 22 декабря 1999 года. Свидетельство о регистрации
ПИ № ТУ 29-00302 от 07.10.2011 выдано Управлением Федеральной службы по надзору 

в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Архангельской области и 
Ненецкому автономному округу.

Учредитель и издатель – ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Шеф-редактор Алексей Липницкий. 

И.о. главного редактора Д. А. ЕМЕЛЬЯНОВА. Исполнительный директор Людмила Голубева.

Верстка и дизайн рекламы: Андрей Овчинников. Корректура: Наталья Трофименко.

Адрес редакции и издателя: 163001, г. Архангельск, пр. Сов. Космонавтов, 169 – 83.

Телефоны редакции и рекламной службы: (8182) 20-44-02, 65-25-40, факс (8182) 20-44-02. 

E-mail: bclass@mail.ru, impress@atnet.ru

Материалы номера и архив доступны на нашем сайте: www.bclass.ru

Цена в розницу и по подписке свободная. Подписка в редакции и во всех отделениях связи 
Архангельской области, подписной индекс – 83745. Отдел доставки: (8182) 21-37-68. 

Ограничение по возрасту 18+.

№ 20 (645), 10 июня 2013 г. 
Подписано в печать 7.06.2013, по графику в 17:00, 

фактически в 17:00. 
Отпечатано в ОАО «Северодвинская типография»
(164521, г. Северодвинск, ул. Южная, 5). Заказ 1910. 

Тираж номера 10 000. 
Аудитория сайта в мае – 18 700 посетителей, 39 300 визитов. 


